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Курам наспех 
Цены производителей на мясо птицы пошли вниз

Евгения Перцева

О тпускные цены производителей 
на мясо курицы (тушка) начали 

снижаться в целом по России, расска-
зал «Известиям» глава Национально-
го союза птицеводов Сергей Лахтюхов. 
Эту тенденцию компании фиксиру-
ют последние три-четыре недели. 
Люди постятся в преддверии Пасхи, 
и спрос на продукцию упал. В Мин-
сельхозе подтвердили: уже в середи-
не апреля отпускные цены произво-
дителей тушки курицы поползли вниз. 
Хотя на рознице это пока не сказалось. 
По данным Росстата на 12 апреля, 
цена на мясо курицы выросла на 14,6% 
с начала года. Но, учитывая начавше-
еся снижение, дополнительные меры 
регулирования вряд ли понадобятся, 
полагают эксперты.

С начала 2021 года отпускная сто-
имость продукции у производителей 
росла, но в начале марта ситуация 
изменилась, рассказал «Известиям» 
гендиректор Национального союза 
птицеводов Сергей Лахтюхов. По его 
словам, спрос на продукцию в торго-
вых сетях стал снижаться во время 
Великого поста. Это привело в тому, 
что во второй половине апреля от-
пускные цены отыграли больше тре-
ти роста с начала года, когда началось 
их повышение.

Эксперт отказался уточнять, как 
в итоге скорректировались цены 
на тушку бройлера. Назвать сред-

нюю стоимость этой продукции 
в России сложно: она зависит от мно-
гих факторов, например региона, 
в котором продаётся товар, объё-
ма продукции при закупке, а также 
сроков поставки в торговую сеть и др. 
Сергей Лахтюхов напомнил «Извес-
тиям», что в марте производители 

и торговые сети договорились о том, 
что до мая 2021-го стороны не увели-
чивают отпускную стоимость про-
дукции.

Гендиректор Российского птице-
водческого союза Галина Бобылёва 
подтвердила «Известиям», что цены 
на мясо курицы стабилизировались 
и сейчас падают. Она затруднилась 
уточнить, как стоимость тушки вырос-
ла с января по март. В феврале её цена 
увеличилась на 6% к янва-
рю, ранее говорила она. 
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Дороги дороги
Передачу регионам доходов с акцизов на бензин отложат на 5 лет

Наталья Башлыкова

П роцесс полной передачи регио-
нам доходов с акцизов на бензин, 

дизельное топливо и моторные масла 
предложено поставить на паузу. Как вы-
яснили «Известия», несмотря на то что 
субъекты должны были начать получать 
эти средства уже в 2024 году, Минфин 
подготовил законопроект по увеличе-
нию срока поэтапной передачи зачис-
ления доходов от акцизов на нефтепро-
дукты в местные бюджеты. Согласно 
изменившимся планам министерства, 
в стопроцентном объёме «бензиновые 
деньги» придут в регионы лишь в 2030-м. 
В большинстве фракций Госдумы отнес-
лись к инициативе скептически. По мне-
нию депутатов, Минфин мог пойти на эти 
меры, чтобы получить дополнительные 
доходы для федерального бюджета, ко-
торый пострадал после пандемии. Экс-
перты также не понимают, почему сроки 
сдвигаются на столь долгое время.

По информации «Известий», Мин-
фин разработал законопроект «О вне-
сении изменений в отдельные законо-
дательные акты РФ». Им предлагается 
с 2025 по 2030 год поэтапно передать 
регионам 100% доходов с акцизов 
на нефтепродукты. Согласно тексту 
документа, который имеется в распо-
ряжении «Известий», доля поступле-
ний в федеральный бюджет за это вре-
мя будет постепенно сокращаться. Так, 
в 2025 году казна страны получит 21,1% 
доходов, а бюджеты субъектов — 78,9%. 
В 2026-м соотношение изменится — 17,1 
к 82,9%, в 2027-м — 13,1 к 86,9%, в 2028-м — 
9,1 к 90,9%, в 2029-м — 5,1 к 94,9%. 100-про-
центная передача этих доходов должна 
произойти в 2030 году.

Хотя ранее это планировалось 
на 2024 год. Такое поручение в 2018-м да-
вал правительству президент России 
Владимир Путин. Кроме того, это было 
прописано в паспорте национального 
проекта «Безопасные и качественные 
дороги», опубликованном на сайте каб-
мина в 2019 году. Однако Минфин пред-

ложил передвинуть сроки и в тексте 
финансового экономического обосно-
вания уточнил, что нормативы зачис-
ления в федеральный бюджет в 2022–
2024 годах акцизов на нефтепродукты 
останутся на уровне 2021 года. Благо-
даря чему, по расчётам министерства, 

казна страны получит дополнитель-
но 428,5 млрд рублей. В ведомстве раз-
работку новых норм «Известиям» под-
твердили.

«Законопроект не предполагает уве-
личения акцизов на автомобильный 
бензин, прямогонный бензин, дизель-

ное топливо, моторные масла для ди-
зельных и (или) карбюраторных (ин-
жекторных) двигателей, производимые 
на территории РФ и, следовательно, 
не приведёт к увеличению цены авто-
мобильного топлива. Законопроектом 
предполагается сохранение нормативов 

зачисления налоговых доходов феде-
рального бюджета от акцизов на нефте-
продукты, направляемых в федераль-
ный бюджет и бюджеты субъектов РФ, 
в 2022–2024 годах на уровне 2021 года», — 
пояснили в пресс-службе 
министерства.

Заговор о главном
Что последует за арестом организаторов  
путча в Минске

Наталья Башлыкова, 
Эльнар Байназаров

В том, чтобы организовать госпере-
ворот в Белоруссии, а вслед за этим 

попытаться повлиять на обстановку 
в России, мог быть заинтересован ряд 
западных стран, считают опрошен-
ные «Известиями» политики и экспер-
ты. Так они отреагировали на сообщение 
о задержании спецслужбами в Москве 
граждан Белоруссии Александра Феду-
ты и Юрия Зенковича, имеющего также 
паспорт США. Согласно оперативным 
данным, в планы задержанных входили 
не только военный переворот во время 
парада Победы в Минске, но и физиче-
ское устранение президента Александра 
Лукашенко. Глава республики и пред-
ставители КГБ уже заявили о причаст-
ности к произошедшему американских 
спецслужб, о «консультациях», которые 
задержанные проходили в Соединён-
ных Штатах и Польше, говорят и данные 
следствия. Ещё одним доказательством 
может послужить видеозапись, сделан-
ная во время тайных переговоров Зен-
ковича и Федуты в российской столице. 
По мнению экспертов, если бы у спец-
служб были сомнения в том, что заговор-

щики не перейдут от слов к действиям, 
задержания бы не произошло.

Подробности спецоперации, в ходе 
которой сотрудники ФСБ РФ совмест-
но с КГБ РБ задержали в Москве граж-
данина США и Белоруссии Юрия Зен-
ковича и белоруса Александра Федуту, 
стали известны в субботу, 17 апреля. Со-
гласно опубликованным данным, Зенко-
вич и Федута планировали совершить 
военный переворот по отработанному 
сценарию «цветных революций» с при-
влечением местных и украинских наци-
оналистов, а также физическое устране-
ние президента Александра Лукашенко.

В новостях СМИ РФ фамилия 56-лет-
него Федуты появилась ещё 12 апреля, 
когда подруга белорусского политоло-
га сообщила, что он не выходит на связь 
после прибытия в Москву. На следую-
щий день КГБ Белоруссии признал, что 
Александр был задержан по подозрению 
в «совершении преступления».

В пресс-релизе ФСБ говорилось о по-
лученной от белорусских коллег ин-
формации о том, что в приватных ча-
тах одного из интернет-мессенджеров 
идеологи белорусской радикальной оп-
позиции вели обсуждение плана воору-
жённого мятежа в Белоруссии и решили, 
используя меры конспирации, прове-
сти в Москве личную встречу с оппо-
зиционно настроенными представи-
телями вооружённых сил 
республики.

По тебе судят
Где в России самый высокий уровень жизни

Наталья Башлыкова

М осква заняла первое место сре-
ди регионов России по социаль-

но-экономическому и экономиче-
скому развитию в 2020 году. Об этом 
говорится в интегральном рейтин-
ге, составленном Фондом развития 
гражданского общества (ФоРГО) на ос-
новании данных Росстата, Росказны, 
Минфина и ФНС (имеется в распоря-
жении «Известий»). На второе и третье 
места авторы исследования поместили 
Тюменскую и Ленинградскую области. 

Интересно, что ряд регионов занима-
ет разные позиции в блоках, оцени-
вающих экономическое положение 
края или области и уровень благосо-
стояния населения. Опрошенные «Из-
вестиями» эксперты считают, что по-
ложение субъектов в рейтинге ФоРГО 
определили как показатели их разви-
тия, так и работа губернаторов.

Москва возглавила рейтинг 25 ре-
гионов — лидеров по социально-
экономическому и экономическо-
му развитию по итогам 
2020 года. 
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Фамильное дело

М осква высылает 20 чешских 
дипломатов в ответ на высыл-

ку российских дипломатов из Че-
хии. Ранее премьер-министр стра-
ны Андрей Бабиш сообщил, что 
национальные спецслужбы ука-
зали на причастность ГРУ к взры-
ву на складе боеприпасов в дерев-
не Врбетице в районе города Злин 
на востоке страны в 2014 году.

  Решение о высылке 18 сотруд-
ников российского посольства 
под предлогом о причастности 
спецслужб РФ к ЧП на военных 
складах власти Чехии приняли 
в субботу, 17 апреля. 

  Как заявили в МИД РФ, это за-
явление «абсурдно, поскольку ра-
нее чешское руководство возла-
гало вину за взрывы на фирмы, 
владеющие этими складами».

  Во внешнеполитическом ве-
домстве высылку дипломатов на-
звали враждебным шагом, кото-
рый оказался очередным звеном 
в серии антироссийских акций, 
предпринятых Чехией за послед-
ние годы. 

  При этом в Москве увере-
ны, что в инциденте сыграли 
роль и США. По мнению РФ, Пра-
га пытается угодить Вашингто-
ну на фоне недавних объявлений 
американской стороны о санкци-
ях в отношении России.

  В этот же день чешская поли-
ция сообщила, что в розыск объ-
явлены двое граждан РФ — Алек-
сандр Петров и Руслан Боширов. 
Правоохранители не стали уточ-
нять, с чем это связано, однако 
отметили, что речь идёт о некоем 
тяжком преступлении. 

  Стоит отметить, что 
в 2018 году власти Великобри-
тании обвиняли этих же росси-
ян в причастности к отравлению 
в городе Солсбери бывшего сот-
рудника ГРУ Сергея Скрипаля 
и его дочери.

Заговор о главном
A «По прибытии Зенковича 

в Москву после проведён-
ных консультаций в США и Польше 
намеченная встреча состоялась в от-
дельном кабинете одного из столич-
ных ресторанов. В ходе встречи за-
говорщики заявили “белорусским 
генералам”, что для успешной реали-
зации их замысла необходимо физи-
ческое устранение практически всей 
верхушки руководства республики. 
Они подробно изложили план военно-
го переворота, в частности, включаю-
щий захват радио- и телецентров для 
трансляции их обращения к народу, 
блокирование в столице республики 
лояльных действующей власти подраз-
делений внутренних войск и ОМОНа», — 
отмечали в ФСБ РФ.

Также силовики рассказали о под-
готовке полного отключения энерго-
системы Белоруссии для затруднения 
действий правоохранительных струк-
тур. По данным ФСБ, предполагалось, 
что активную фазу начнут вооружён-
ные формирования («партизаны»), на-
ходящиеся на так называемых скры-
тых базах.

«Конечной целью являлось измене-
ние конституционного строя с упразд-
нением поста президента и возложени-
ем руководства страной на “Комитет 
национального примирения”. При этом 
Зенкович планировал стать “курато-
ром” парламента страны и правовой 
системы, а Федута хотел заниматься 
политической реформой и идеоло-
гической работой. Заслуживает вни-
мания, что датой осуществления во-
енного переворота оппозиционеры 
избрали день проведения парада Побе-
ды в Минске 9 мая», — пояснили в спец-
службе.

Именно после этих тайных пере-
говоров Зенкович и Федута были за-
держаны российскими органами без-
опасности и переданы властям РБ. 
В белорусском КГБ в тот же день под-
твердили факт задержания заговор-
щиков, а также других причастных 
к делу лиц. В республике на них уже 
возбудили уголовное дело по ст. 357 УК 
страны («Заговор или иные действия, 
совершённые с целью захвата государ-
ственной власти»).

В тот же день задержание группы, 
планировавшей покушение на Алек-
сандра Лукашенко и его детей, про-
комментировал и сам президент рес-
публики.

— Мы обнаружили работу явно 
иностранных спецслужб, скорее все-
го, Центрального разведывательно-
го управления, ФБР, не знаю, кто там 
из американцев работал. Мы обна-
ружили их желание явиться в Минск 
и уже заняться организацией покуше-

ния на президента и детей, — заявил он.
После этого, по словам Лукашенко, 

власти республики «по своим каналам» 
передали России и другим странам ин-
формацию о заговорщиках.

— Мы их захватили в Москве, они по-
боялись [приехать в Минск]. Из США 
прилетела агентура, — заявил он. — Фа-
милия его — какой-то Зенкович. Они 
побоялись сюда ехать после того, как 
мы задержали несколько групп, кото-
рые сюда оружие свезли, уже в тай-
ники спрятали. Они уехали в Москву. 
И кто там ещё? Наш был этот — Федута.

За этим, по словам Лукашенко, по-
следовало обращение к президенту РФ 
и главе ФСБ. В операции, уточнил он, 
принимали участие больше десятка 
белорусских силовиков.

18 апреля о связях одного из задер-
жанных — Юрия Зенковича — со спец-
службами США заявил начальник от-
дела следственного управления КГБ 
республики Константин Бычек.

На действия, которые пытались 
предпринять Федута и Зенкович, 
надо реагировать очень жёстко, за-
явил «Известиям» замглавы комис-
сии нижней палаты парламента Бело-
руссии по международным делам Олег 
Гайдукевич.

— Мы видим, что идёт гибридная 
война в отношении Беларуси и Рос-
сии, используются санкции, эконо-
мическое и политическое давление, — 
убеждён парламентарий. — Первая 
цель — Беларусь. Потому что если 
в Беларуси удастся государственный 
переворот, устранение президента, 
то границы НАТО вплотную прибли-
зятся к РФ и следующей целью будет 
Россия. Поэтому наши дальнейшие 
действия — укрепление нацбезопас-
ности, правоохранительной системы 
и жёсткие меры реагирования. Такие 
же, как в США и Европе. Ни один чело-

век не имеет права покушаться на на-
циональную безопасность страны.

По словам Гайдукевича, в этой 
ситуации надо принимать любые меры.

— Будет реакция МИДа, но сначала 
надо провести расследование. Мы ни-
когда не бросались поспешными заяв-
лениями, — сказал он. — Уже понятно 
из заявления нашего МИДа по санкци-
ям против России, что мы будем под-
держивать Москву, потому что эти 
меры введены незаконно. Все это зве-
нья одной цепи — и покушение на наше-
го президента, и санкции в отношении 
РФ, — всё это одна и та же гибридная 
политическая игра.

Согласно белорусским законам, 
высшая мера наказания  — смерт-
ная казнь  — Зенковичу и Федуте 
не грозит, поскольку они «планирова-
ли, но не осуществили».

По поводу того, что задержанные 
могли организовать «что-то серьёз-
ное», есть разные мнения, добавил по-
литолог Алексей Дзермант.

— Они строили из себя интеллек-
туалов, но в то же время можно ска-
зать, что это не безобидные мальчики. 
Они очень давно в политике. Феду-
та — опытный политтехнолог, кото-
рый не раз принимал участие в деста-
билизирующих действиях, работал 
на Украине. Так что это не просто ин-
теллигент-учёный, — считает эксперт.

По его словам, следует обратить 
внимание на то, что говорили сами 
задержанные — судя по записи, никто 
не вкладывал им в уста слова о планах 
устранить президента страны Алек-
сандра Лукашенко и интернировать 
высших должностных лиц государства. 
Намерения были высказаны, и ни ФСБ, 
ни КГБ не стали бы никого задержи-
вать, если бы не было оснований счи-
тать, что эти люди от слов не перейдут 
к действиям, уверен политолог.

Полярный крюк
Российские Су-34 доказали способность работать в Арктике

Роман Крецул, Алексей Рамм

Новые российские истребители-бом-
бардировщики Су-34 признаны год-

ными для боевой службы в Аркти-
ке, сообщили «Известиям» источники 
в Министерстве обороны. Машины уже 
приняли участие в учениях за полярным 
кругом. В течение нескольких недель 
самолёты, перелетевшие в регион с Ура-
ла, успешно выполняли учебно-боевые 
задачи в сложнейших арктических ус-
ловиях. По итогам учений, сообщили 
собеседники редакции, бортовое обо-
рудование и системы вооружения Су-
34 «доказали способность поражать 
наземные, воздушные и морские цели 
в любых условиях, в том числе при экс-
тремально низких температурах». Воз-
можность применять такие самолёты 
в Арктике необходима для эффектив-
ного контроля над Севморпутём, счи-
тают эксперты.

О том, что экипажи многофункцио-
нальных истребителей-бомбардиров-
щиков Су-34 Центрального военного 
округа впервые выполнили боевые пу-
ски высокоточных ракет класса «воз-
дух–поверхность» по морским целям, 
имитирующим подлодки и корабли ус-
ловного противника, Минобороны со-
общило 8 апреля.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники в военном ведомстве, в ходе 
учений группа «тридцать четвёр-
тых» перебазировалась с аэродрома 
Шагол Челябинской области на одну 
из авиабаз Северного флота в Заполя-
рье. По словам собеседников издания, 
за несколько недель бомбардировщи-
ки провели комплекс тестовых полё-
тов на разных высотах и в различных 
погодных условиях. Кроме того, экипа-
жи Су-34 отработали боевое примене-
ние оружия в Арктике и подтвердили 
возможность выполнять длительные 
самостоятельные полёты над морем. 
Также проверку прошёл и практиче-
ски весь арсенал новейших истреби-
телей-бомбардировщиков.

До этого момента «тридцать чет-
вёртые» в Заполярье не базировались. 
Хотя в 2016 году тогдашний командую-
щий Северным флотом вице-адмирал 
Николай Евменов заявил, что на Зем-
ле Франца-Иосифа можно разместить 
звено Су-34 и пару самолётов-заправ-
щиков Ил-78, что позволит увеличить 
радиус действия авиации.

— В ходе учений проверяли воз-
можности самолёта, как он себя ведёт 
при таких температурах, — рассказал 
«Известиям» экс-командующий 4-й 
армией ВВС и ПВО генерал-лейтенант 
Валерий Горбенко. — Это необходимо 

с учётом того, что мы усилили группи-
ровку в Арктике, чтобы защищать свои 
границы. Если возникнет необходи-
мость, командование будет понимать, 
что эти самолёты могут выполнять там 
задачи. К примеру, они могут быть на-
правлены на защиту Севморпути.

По словам эксперта, в арктических 
условиях нужно было проверить ра-
боту двигателей, систему навигации 
и прицельные комплексы — выдержат 
ли они низкие температуры.

— Эксплуатация самолётов на Край-
нем Севере требует особого внима-
ния, — отметил Валерий Горбенко. — 
Для топлива нужны добавки, иначе это 
может быть опасно для двигателя. Там 
самолёты работают на предельных ре-
жимах. Особенно это касается полётов 
у земли. На больших высотах условия 
в наших широтах не сильно отличают-
ся от арктических. А вот на малых вы-
сотах погода в средней полосе и в Запо-
лярье разная. Но наши конструкторы 
при разработке закладывают запас 
прочности, чтобы самолёт мог рабо-
тать в сложных погодных условиях.

Военные активно тестируют воз-
можности Су-34 по выполнению са-
мого широкого спектра задач. Они 
неоднократно выполняли боевые вы-
леты в Сирии. С прошлого года эки-
пажи начали отрабатывать воздуш-
ный бой в нижних слоях атмосферы 
на сверхзвуковой скорости. По клас-
сификации Минобороны этот самолёт 
считается истребителем-бомбарди-
ровщиком. Его конструкция позволяет 
нести на борту ракеты Р-73 и Р-27 с по-
луактивным радарным наведением. 
Ранее также сообщалось о возможно-
сти использования на них новейших 
Р-77, способных поражать воздушные 
цели на расстоянии до 110 км.

С середины прошлого десятилетия 
Минобороны укрепляет арктические 
рубежи. Вдоль СМП создаются ради-
олокационные посты. В зоне ответ-
ственности Северного флота такие 
посты созданы на архипелагах Земля 
Франца-Иосифа, Новая Земля, Север-
ная Земля и Новосибирские острова. 
За восточную часть маршрута отве-
чает Объединение войск (сил) на Се-
веро-Востоке, входящее в состав ТОФ.

Кроме радаров на аэродромах Ана-
дырь на Чукотке и Рогачёво на Новой 
Земле с 1 декабря прошлого года на-
чалось постоянное боевое дежур-
ство групп флотских истребителей. 
Они уже встречают и сопровождают 
иностранные самолёты-разведчики, 
приближающиеся к границам России 
в Арктическом регионе. Реконструк-
ция и ремонт выполнены почти на двух 
десятках взлётно-посадочных полос, 
включая самую северную военную 
базу на острове Земля Александры ар-
хипелага Земля Франца-Иосифа.

После создания в 2014 году Объеди-
ненного стратегического командова-
ния «Север» для него решили восста-
новить 13 аэродромов и посадочных 
площадок. За несколько лет было ре-
конструировано около двух десят-
ков взлётно-посадочных полос (ВПП). 
Большинство из них принимают толь-
ко транспортные самолёты, но некото-
рые перестроены и получили расши-
ренные возможности.

Возобновилось использование се-
верных аэропортов в качестве аэро-
дромов подскока для стратегической 
авиации. Уже несколько лет после ре-
конструкции баз в Тикси, Воркуте 
и Анадыре на них приземляются даль-
ние бомбардировщики Ту-160, Ту-95МС 
и Ту-22М3.

Зеркальное отрешение
Ответными санкциями Москва оставила шанс диалогу с Вашингтоном 

Новости  

  

Алексей Забродин, Татьяна Байкова

Москва не стала вводить слишком 
жёсткие ответные меры против 

Вашингтона, оставив российско-аме-
риканским отношениям возможность 
для налаживания диалога, заявили 
«Известиям» в Госдуме и Совете Феде-
рации. 16 апреля глава МИД РФ Сергей 
Лавров объявил ряд мер, которые были 
приняты в качестве реакции на недру-
жественные шаги США, сделанные на-
кануне. Как и писали «Известия», на вы-
сылку десяти российских дипломатов 
Москва ответила зеркально.

�� ОТВЕТ НЕОБХОДИМ

России понадобился всего лишь день 
на то, чтобы сформулировать ответ-
ные санкции против США. 15 апреля 
Джо Байден ввёл запрет для банков 
и других финансовых институтов США 
на приобретение на первичном рынке 
номинированных в рублях и иных ва-
лютах облигаций, выпущенных Бан-
ком России, ФНБ и Минфином после 
14  июня 2021  года. Кроме того, Ва-
шингтон предписал десяти сотруд-
никам дипмиссии РФ покинуть США, 
а также был сформирован санкцион-
ный список, куда попали 32 физиче-
ских и юридических лица, которые 
якобы пытались повлиять на резуль-
таты президентских выборов в Шта-
тах в 2020 году. Столкнулись с рестрик-
циями пять человек и три организации, 
причастные, по версии США, к «окку-
пации Крыма» и нарушениям прав че-
ловека в регионе. Также под огра-
ничения попали шесть российских 
компаний из сферы высоких техно-
логий.

Вечером 16 апреля глава МИД РФ 
Сергей Лавров объявил о российском 
ответе на действия Белого дома. Мо-
сква запускает процедуру, которая 
прекратит практику найма на работу 
в американские диппредставитель-
ства россиян и граждан третьих стран, 
а также остановит практику бескон-

трольных краткосрочных поездок со-
трудников для работы в дипмиссии 
США в России. Кроме того, помощ-
ник президента Юрий Ушаков реко-
мендовал послу Джону Салливану уе-
хать в Вашингтон для консультаций. 
Между тем, как и писали «Известия», 
на высылку десяти дипломатов Россия 
ответила зеркально. И, наконец, в санк-
ционный список попали восемь амери-
канских чиновников, среди которых 
генпрокурор США Меррик Гарланд, 
министр внутренней безопасности 
Алехандро Майоркас, советник пре-
зидента по внутренней политике Сью-
зан Райс, директор ФБР Кристофер Рэй, 
глава нацразведки Эврил Хейнс и экс-
помощник Дональда Трампа по нацбе-
зопасности Джон Болтон.

Также в МИД РФ заявили, что на-
мерены прекратить деятельность 
в России американских фондов и НПО, 
подконтрольных Госдепу и другим гос-
структурам США. И пояснили, что та-
кая работа ведётся давно и будет до-
ведена до конца, поскольку США 
не намерены сокращать размах своих 
подрывных усилий.

По словам Сергея Лаврова, санкции 
США России «по плечу», а у Москвы 
есть все возможности ввести болез-
ненные меры против американского 
бизнеса. Но их РФ решила придержать 
про запас.

Любопытно, что российский от-
вет последовал за отдельным высту-
плением Джо Байдена, посвящённым 
России. Среди прочего глава Белого 
дома в своей речи отметил, что при-
шло время для деэскалации в двусто-
ронних отношениях, и подчеркнул, что 
очень рассчитывает на предложен-
ный им саммит с Владимиром Пути-
ным. По мнению опрошенных «Извес-
тиями» политиков и экспертов, было 
видно, что президент США пытался 
звучать миролюбиво, а его предло-
жение о диалоге можно оценить толь-
ко положительно, однако введённые 
им санкции не оставляли Москве вы-
бора — Россия должна была ответить.

— Санкции в любом случае — даже 
ответные — не могут быть в русле де-
эскалации, о которой говорил Бай-
ден. Но дело в том, что сама политика 
Байдена на российском направлении 
очень противоречивая. С одной сто-

« МЫ ВИДИМ ПОПЫТКИ ВМЕШАТЕЛЬСТВА В НАШИ 
ВНУТРЕННИЕ ДЕЛА, НАГНЕТАНИЕ ОБСТАНОВ-
КИ НА ГРАНИЦЕ. ПРИ ЭТОМ США ОБВИНЯЮТ 
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Попасть в перелёт
Большинство россиян вернутся из Турции к майским праздникам

Елена Балаян

В Турции пока остаются 40 тыс. ор-
ганизованных и 50 тыс. самостоя-

тельных и транзитных российских ту-
ристов, заявили «Известиям» участники 
рынка. 10 тыс. человек, купивших пу-
тёвки через турагентства, уже верну-
лись домой. Тяжелее всех приходится 
транзитным туристам: из-за взлетев-
ших цен на обратный перелёт им просто 
может не хватить денег, говорят специ-
алисты. Что касается тех, кто отдыха-
ет в Турции по путёвкам, возвращать-
ся в Россию они будут до середины мая, 
полагают эксперты. А вот открытие этой 
страны с 1 июня сейчас для них уже вы-
глядит сомнительным: ежедневная за-
болеваемость коронавирусом в респу-
блике в последние четыре дня вышла 
за порог в 60 тыс. человек и не снижа-
ется. Тем временем Турция не прекра-
тила принимать отдыхающих из других 
государств.

По данным на воскресенье, 18 апре-
ля, в Турции на отдыхе находятся 
40 тыс. организованных и 50 тыс. са-
мостоятельных и транзитных россий-
ских туристов, рассказал «Известиям» 
вице-президент Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) Дмитрий Го-
рин. 10 тыс. человек, купивших путёв-
ки через турагентства, уже вернулись 
домой, остальные отправятся на ро-
дину в свои сроки, добавил он. Ави-
асообщение между Россией и Тур-
цией было ограничено с 15 апреля 
из-за сложной эпидобстановки в ре-
спублике.

Данные о числе «застрявших» в этой 
стране «Известиям» подтвердила ис-
полнительный директор Альянса ту-
ристических агентств РФ Наталия 
Осипова. За выходные число могло 
измениться, но незначительно, доба-
вил глава правовой комиссии Россий-
ского союза туриндустрии (РСТ) Ге-
оргий Мохов.

В последние дни число заболев-
ших COVID-19 в Турции превысило 
порог 60 тыс. человек в сутки. 18 апре-
ля в стране выявили 62,6 тыс. случаев 
инфекции. По ежедневному приросту 
заболевших страна уже вышла на чет-
вёртое место в мире после Индии, США 
и Бразилии.

13 апреля президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган объявил о новых огра-
ничительных мерах на время священ-
ного месяца Рамадан. Согласно пра-
вилам, опубликованным местным 
министерством внутренних дел, ре-
стораны теперь работают только на-
вынос, до 17 мая закрыты парки развле-
чений и тематические парки, кофейни, 
кафе, клубы, чайханы, игровые сало-
ны. Сокращено время работы про-
дуктовых магазинов и рынков, семь 
дней в неделю действует комендант-
ский час. Людям старше 65 лет после 
двух часов дня запрещено выходить 
на улицу и пользоваться обществен-
ным транспортом. Между городами 
нельзя ездить на автомобиле, в самом 
транспорте количество мест для пас-
сажиров сокращено вполовину. В от-
елях рестораны будут обслуживать 
не более двух человек за одним сто-
лом, сказано в документе.

Из-за введённых ограничений круп-
ные города страны переживают кол-
лапс: в определённое время дня транс-
порт оказывается переполненным, 
сообщала турецкая пресса.

Число российских туристов в оте-
лях уменьшается с каждым днём, рас-
сказала «Известиям» Елена Талпэу, ко-
торая живет в Анталье.

— В Анталье всё закрыто уже с семи 
вечера ежедневно, а также все вы-
ходные, выходить нельзя. Жара +28, 
но даже до моря не прогуляться. Ту-
ристам можно, но россиян уже в отелях 
мало осталось. А тем, которые имеют 
вид на жительство, так же, как и тур-
кам, запрещено. За нарушение правил 
карантина к российским резидентам 
будут принимать очень строгие меры, 
вплоть до лишения ВНЖ, — описала си-
туацию живущая в Турции россиянка.

В Анталье улицы пустые даже 
в дневное время — люди попросту 
не выходят из дому, добавила она.

— В воскресенье наш коллега видел 
на улицах единичных прохожих, ни од-
ного без маски, — подтвердила Ната-
лия Осипова.

Власти создали оперативный штаб 
по вывозу россиян из Турции. Новая 
структура при Росавиации провела 
заседание в субботу, 17 апреля. В нём 
приняли участие представители МИДа, 

Минтранса, Минэкономразвития, Ро-
стуризма. Авиакомпании подтвердили 
планы по вывозу пассажиров в заранее 
спланированные даты, сказано в сооб-
щении Росавиации по итогам встречи. 
В ведомстве уточнили, что перевоз-
чики взаимодействуют в рамках «ма-
нифеста прерванного полёта». Он под-
разумевает, что одна авиакомпания 
может передать пассажиров другой, 
если по тем или иным причинам не мо-
жет выполнить рейс. Такой механизм 
взаимовыручки особенно эффективен 
для транзитных пассажиров, у кото-
рых сейчас много проблем с вылетом, 
подчеркнул Дмитрий Горин.

Графики рейсов будут корректи-
роваться в зависимости от ситуа-
ции, о чём перевозчики должны опе-
ративно информировать пассажиров 
и при необходимости переоформлять 
им билеты. Сейчас на регулярной ос-
нове в Турцию из Москвы летают четы-
ре рейса в неделю. Основная нагрузка 
легла на дополнительные рейсы, кото-
рые появились практически у всех пе-
ревозчиков — по три-четыре у каждой 
компании. Их графики уже утвержде-
ны. Это рейсы с односторонней загруз-
кой, ориентированные только на вывоз, 
при этом у туроператоров ещё сохра-
няются свои, чартерные, рейсы, под-
черкнул Дмитрий Горин.

— Если учесть, что последний вы-
лет в Турцию из России был 14 апреля, 
а средняя продолжительность отды-
ха составляет 7–14 дней, подавляющее 
число туристов вернётся на родину 
уже к майским праздникам, — подчерк-
нул эксперт.

При этом никаких предельных дат 
для возврата нет, все рейсы будут вы-
полняться в плановом режиме. Так, 
авиакомпания S7 Airlines, согласно 
опубликованной на сайте полётной 
программе, будет заниматься пере-
возками весь апрель и май.

Зеркальное отрешение
Ответными санкциями Москва оставила шанс диалогу с Вашингтоном 

 Новости

Мера мира

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

После значительного обострения 
ситуации вокруг Украины намети-

лась устойчивая тенденция по сниже-
нию градуса напряжённости. Это про-
изошло после телефонного разговора 
президентов России и США, в ходе ко-
торого главы государств затронули во-
просы, связанные с глобальной и регио-
нальной безопасностью.

Снова Украину обсуждали без 
Украины (две недели назад лидеры 
России, Германии и Франции в «нор-
мандском формате» минус Украина 
говорили о Донбассе и урегулирова-
нии конфликта), и это уже становится 
закономерностью.

Есть ощущение упорядочивания 
международной системы на фоне сме-
ны политической элиты в США и про-
должающегося напряжения меж-
ду Россией и коллективным Западом. 
Конфликт на Украине наиболее де-
монстративный и наглядный пример 
этого противостояния.

Даже если просто посмотреть 
на риторику последнего месяца 
из ключевых столиц мира, очевид-
но, что никто больше не камуфлирует 
поддержку сторон конфликта, а ско-
рее даже акцентирует внимание сво-
их противников на этом. США, в мень-
шей степени Германия и Франция 
в этом противостоянии заняли сто-
рону киевской власти, в то время как 
Россия последовательно и систем-
но продолжает отстаивать интересы, 
права и свободы жителей Донбасса.

В этом контексте дискуссии отно-
сительно самостоятельности и су-
веренности Украины и республик 
Донбасса приобретают гротескный 
характер и могут восприниматься как 
реальность, а не издевательство толь-
ко тотально системными адептами 
этих государственных образований.

Исходя из этого вывод напраши-
вается один: урегулировать конф-
ликт в Донбассе можно только через 
консенсус на уровне ключевых гео-

политических акторов мира. То есть 
ситуация в международных отноше-
ниях без создания нового глобально-
го соглашения о новых правилах игры 
будет продуцировать конфликты, 
создавать зоны напряжённости и не-
минуемо приведёт к более жёстким 
столкновениям между ключевыми ге-
ополитическими игроками.

В этом контексте конфликт в Дон-
бассе приобретает новое измерение, 
трансформируясь из рядового регио-
нального в один из ключевых центров 
геополитического противостояния.

На этом фоне происходящее в рам-
ках трёхсторонней контактной груп-
пы (ТКГ) выглядит уже даже не комич-
но, а напоминает абсурд. Так, после 
последнего заседания ТКГ и профиль-
ных подгрупп представители Укра-
ины и ЛДНР отрапортовали о сво-
ей безусловной победе и достижении 
поставленных целей (естествен-
но, позиции этих субъектов взаимо-
исключающие). Была надежда, что 
официальные представители ОБСЕ 
прояснят, что же всё-таки произо-
шло на площадке ТКГ, но традиционно 
выхолощенный и абсолютно полит-
корректный документ, наоборот, ещё 
больше запутал ситуацию.

Подобное происходит и в инфор-
мационном противостоянии, в ко-
тором найти истину в большинстве 
случаев просто невозможно. Вовле-
чённые в конфликт стороны на по-
стоянной основе сообщают о дезин-
формации со стороны противника, 
а представители СММ ОБСЕ своими 
отчётами чаще нагнетают ситуацию, 
а не способствуют деэскалации.

Традиционно на этом фоне обо-
стрения в тотальном проигрыше 
оказываются обычные люди, при-
чём не только проживающие в ЛДНР, 
но и жители подконтрольных Украи-
не регионов. Но появились основания 
считать, что обострение конфликта 
в Донбассе будет спадать. Осторож-
ные, но позитивные сигналы поступа-
ют сейчас из Вашингтона. Байден, вы-
ступая с отдельной речью по России, 
конечно, упомянул о беспокойстве 
из-за якобы военной активности РФ 
у границ Украины, но большая часть 
его брифинга была посвящена готов-
ности США к деэскалации напряжён-
ности в отношениях с Москвой.

Если накал в российско-американ-
ском диалоге действительно начнёт 
спадать, то и в украинском конфликте 
могут наступить куда более спокой-
ные времена, чем сейчас. И, быть мо-
жет, жизнь жителей Донбасса и укра-
инцев из прифронтовой зоны начнёт 
возвращаться к своему привычному 
течению.

МНЕНИЕ 

роны, он выступает за снижение на-
пряжённости, с другой — тут же при-
нимает санкции. Воспринимать это 
одновременно очень сложно. Поэто-
му естественно, что Москва ответи-
ла. И, конечно, санкционная политика 

осложняет представление, как в этой 
ситуации можно организовать лич-
ную встречу президентов, — сказал 
«Известиям» глава Института США 
и Канады РАН Валерий Гарбузов.

Впрочем, по мнению эксперта, 
до лета ещё есть время. Если санк-
ционные обмены будут поставле-
ны на паузу, то саммит вполне воз-
можен. Другое дело, что для такой 
встречи надо чётко проработать по-
вестку, чтобы не получилось так, как 
в 2018 году с Дональдом Трампом.

— Хотя сама по себе встреча тоже 
важна. Они сядут, посмотрят друг 
другу в глаза. Но без каких-то реше-
ний такой контакт глобально ничего 
не меняет в отношениях, — пояснил 
политолог.

Не в пользу каких-то прорывов го-
ворит и тот факт, что Джо Байден фак-
тически копирует политику Дональда 
Трампа на российском направлении.

— Утром Трамп говорил о желании 
поладить, а вечером подписывал санк-
ции. Сейчас то же самое, хотя и немно-
го по-другому. В такой конструкции 
Москве сложно идти выверенным 
курсом: с одной стороны, ты должен 
взять протянутую руку, а с другой — 
бить по другой руке, которая тебе па-
костит, — подытожил Валерий Гарбу-
зов.

�� ГОТОВЫ К ДИАЛОГУ

Тем не менее российский ответ на дей-
ствия США можно считать мягким 
и оставляющим пространство для пе-
реговоров с Вашингтоном. По словам 
зампреда комитета Госдумы по меж-
дународным делам Алексея Чепы, Мо-
сква делает всё, для того чтобы осла-
бить напряжённость в мире, поэтому 
и не ввязывается в ожесточённые 
санкционные бои с Западом.

— Не мы развязываем политиче-
скую войну, не мы на протяжении 
нескольких лет обвиняем Америку 
в противоправных действиях. Мы ви-
дим попытки вмешательства в наши 

внутренние дела, нагнетание обста-
новки на наших границах. Мы видим 
поддержку террористических органи-
заций на протяжении многих лет. При 
этом США обвиняют во всём нас. Это 
всё вызывает дополнительную эска-
лацию в мире. А мы делаем всё, чтобы 
её снизить, — объяснил «Известиям» 
санкционный ответ России депутат.

Он привёл ещё один пример му-
дрой реакции Москвы на очередной 
выпад США: когда Джо Байден в ин-
тервью утвердительно ответил на во-
прос журналиста, считает ли он Вла-
димира Путина «убийцей», президент 
России лишь пожелал ему здоровья.

— И Сергей Лавров, делая заявле-
ние об ответных мерах, не сжигает все 
мосты, оставляет надежды на разум 
со стороны США и ЕС, — подытожил 
Алексей Чепа.

Кроме того, Москва понимает, что, 
прежде чем вводить какие-либо меры, 
необходимо продумать наперёд, как 
их потом отменять. Именно поэтому 
Россия и не вводит слишком жёстких 
ограничений в ответ на рестрикции 
со стороны американцев, отметил 
член комитета Совфеда по междуна-
родным делам Александр Бабаков.

— Прежде чем зайти в партнёр-
ство, надо понять, как из него выйти, 
так и наоборот. ЕС и США уже ввели 
огромное количество мер в отноше-
нии России, и сейчас их главная голов-
ная боль — не придумать новых, а по-
нять — как от этих, уже навороченных 
мер уйти. Россия же мыслит наперёд, — 
сказал политик «Известиям».

Что касается ранее предложенной 
встречи двух лидеров на полях тре-
тьей — европейской — страны, в таких 
вопросах Москва всегда придержива-
лась позиции, что диалог необходим 
в любом случае, напомнил сенатор.

16 апреля Россия также предписала 
пяти дипломатам из Польши покинуть 
страну. Это вновь произошло в ответ 
на «солидарную» с США высылку рос-
сийских дипломатов из этого государ-
ства днём ранее.

Всем НАТО к границам
Зачем самолёты альянса активизировались у рубежей России

Антон Лавров, Роман Крецул

И ностранные самолёты-разведчи-
ки и дроны в последние две не-

дели резко активизировали полёты 
вдоль границ РФ. По словам источников 
«Известий» в военном ведомстве, к тра-
диционным «гостям» из США и Велико-
британии присоединилась авиатехника 
других государств. А помимо традици-
онных зон — Крыма и границ с Украи-
ной и Балтикой — разведчики добра-
лись до Камчатки и Чукотки. В том, что 
конкретно их интересовало и как реа-
гировали Воздушно-космические силы 
России, разбирались «Известия».

�� ДОБРАЛИСЬ ДО ЧУКОТКИ 
И КАМЧАТКИ

Как рассказали «Известиям» источни-
ки в военном ведомстве, активность 
разведывательных полётов стран 
НАТО выросла не только в Черномор-
ском регионе, но и в географически 
удалённых от него областях. 16 апре-
ля Минобороны опубликовало кадры 
перехвата американского самолёта-
разведчика RC-135 вблизи Камчатки. 
Истребитель МиГ-31 подняли в воздух, 
когда самолёт ВВС США приближался 
к российской границе.

С начала года о полётах самолётов 
стран НАТО вблизи российских воз-
душных рубежей сообщалось неод-
нократно, причём речь идёт не толь-
ко о ВВС США, но и о воздушных силах 
других государств, в частности Поль-
ши и Франции. К примеру, 29 ноября 
российский МиГ-31 поднимался для 
сопровождения самолёта-разведчи-
ка ВВС Норвегии над Баренцевым мо-
рем. Норвежский самолёт приближал-
ся к государственной границе России. 
17 февраля к нашим границам прибли-
зилась группа самолётов ВВС Франции. 
В неё входили два тактических истре-
бителя «Мираж-2000» и самолёт-за-
правщик. На перехват были подняты 
два истребителя Су-27 Южного воен-
ного округа. Однако большинство по-
добных инцидентов не получает огла-
ски.

Ранее российское оборонное ве-
домство объявило, что с 8 по 15 марта 
к границам нашей страны приближа-
лись 43 иностранных разведыватель-
ных самолёта и 15 беспилотников. 
Дежурные истребители дважды под-
нимались для перехвата. Нарушения 
воздушного пространства страны 
не допустили, сообщали военные.

Большинство полётов приходит-
ся на акваторию Чёрного моря. Здесь 
несколько иностранных разведчиков 

«работает» практически ежедневно. 
Они облетают побережье полуостро-
ва и следуют дальше вдоль Черномор-
ского побережья страны. Также они 
мониторят всю линию разграниче-
ния между Украиной и непризнанны-
ми республиками Донбасса.

Акваторией Чёрного моря визиты 
не ограничиваются. За последнюю не-
делю Минобороны отчиталось о двух 
случаях перехвата американского раз-
ведывательного самолёта RC-135 у Чу-
котки и Камчатки. Особенно высока 
их активность во время проведения 
морских учений.

Самолёты НАТО регулярно прибли-
жаются к воздушным границам Рос-
сии, но о случаях нарушения ими рубе-
жей за последние годы не сообщалось.

Во вторник, 13 апреля, генераль-
ный секретарь НАТО Йенс Столтен-
берг заявил, что в последние недели 
Североатлантический альянс прово-
дил серьёзный мониторинг ситуации 
у границ с Украиной. По его словам, 
здесь была обнаружена крупнейшая 
переброска войск России с 2014 года.

В первых числах апреля глава обо-
ронного ведомства Сергей Шойгу за-
явил о начале по всей стране плановых 
широкомасштабных учений. Их целью 
является итоговая проверка частей 
за зимний период обучения. Манёв-
ры продлятся до конца апреля. Кро-
ме того, в рамках внезапной проверки 
боеготовности были выдвинуты две 
общевойсковые армии и три соедине-
ния ВДВ.

�� ЧТО ОНИ МОГУТ?

Любые пилотируемые и беспилотные 
разведчики могут при помощи силь-
ной оптики «заглянуть» на расстояние 

до полусотни километров от своего 
маршрута. При полёте вдоль побере-
жья добыть информацию им сложнее, 
так как они не могут приближаться 
к нему ближе чем на 20 км. Оборудо-
ваны они также радиолокаторами бо-
кового обзора. С их помощью можно 
рассмотреть объекты, даже скрытые 
облачностью или ночной темнотой.

Самолёты дальнего радиолокаци-
онного обзора могут наблюдать за пе-
редвижениями кораблей и самолётов 
на расстоянии до 400–600 км.

Главное достоинство тяжёлых 
14-тонных беспилотных разведчиков 
RQ-4 Global Hawk — большая продол-
жительность полёта. Они могут нахо-
диться в воздухе без дозаправки свы-
ше 30 часов.

Самолёты RC-135 занимаются ра-
диотехнической разведкой. Они пе-
рехватывают и анализируют радио-
излучение от военных и гражданских 
объектов по характеристикам. Такая 
техника используется для обнаруже-
ния штабов, сосредоточения войск, 
позиций средств ПВО.

Некоторые модели разведчиков 
оснащены оборудованием для взя-
тия проб воздуха и нахождения сле-
дов радиоактивности. Помимо обору-
дования некоторые самолёты могут 
нести и боевое оружие. Так, в арсе-
нал P-8A Poseidon входят крылатые 
ракеты, способные поражать сухо-
путные и морские цели на дальности 
до 300 км, торпеды, глубинные бом-
бы и мины.

— Пока иностранные самолёты на-
ходятся над нейтральными водами, 
с ними ничего нельзя сделать, — рас-
сказал «Известиям» заслуженный 
лётчик-испытатель полковник Игорь 
Маликов. — Если они приближают-

ся к российским границам, в воздух 
поднимают истребители. Они берут 
с собой боекомплект ракет «воздух–
воздух». Если иностранный самолёт 
нарушает воздушную границу нашей 
страны, его несколько раз предупреж-
дают, после чего может быть приня-
то решение о применении оружия. 
Но, как правило, российские рубежи 
разведчики не пересекают. Они не-
сут на борту мощные радиолокаци-
онные станции, с помощью которых 
собирают данные об объектах и тех-
нике. Над нейтральными водами ино-
странные самолёты берут на сопро-
вождение наши истребители. При 
этом они должны соблюдать все тре-
бования безопасности: не подходить 
слишком близко, не пересекать курс, 
не заходить в хвост, на боевой курс, 
не совершать манёвры. Истребители 
летят параллельно сопровождаемо-
му самолёту на безопасном расстоя-
нии. При этом экипажи могут даже ви-
деть друг друга, иногда машут рукой. 
Иностранные пилоты должны знать, 
что они находятся под наблюдением 
и российские ВКС контролируют воз-
душную обстановку возле границ.

�� ПЕРЕХВАТЫ И 
СОПРОВОЖДЕНИЯ

Американские военные регулярно 
заявляют о «непрофессиональных 
и опасных» действиях российских 
истребителей при перехвате самолё-
тов-разведчиков. В некоторых случа-
ях сообщалось о сближении воздуш-
ных судов до 8 км. В Министерстве 
обороны опровергают эти заявления.

П р о б л е м ы п р и п е р е х в а т а х 
и сопровож дени я х происходят 
не только с российскими самолёта-
ми. В 2001 году при ближних манёврах 
столкнулись американский разведчик 
EP-3 и китайский истребитель, лёт-
чик которого погиб. Сильно повреж-
дённый самолёт США совершил вы-
нужденную посадку на китайской 
авиабазе. Все 24 члена экипажа были 
задержаны, но вскоре депортирова-
ны на родину. Самолёт же Пекин со-
гласился вернуть только в разобран-
ном на части состоянии.

По отчётам НАТО за прошлый год, 
самолёты Североатлантического 
альянса более 400 раз поднимались 
в воздух для перехвата российских са-
молётов, приблизившихся к границам 
стран — участников блока. В основном 
это были воздушные суда, следующие 
в Калининградскую область и из неё, 
а также стратегические бомбардиров-
щики на боевом дежурстве.
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По тебе судят
A Показателями оценки ста-

ли девять критериев, в чис-
ле которых среднемесячная зарплата 
и стоимость потребительской кор-
зины (авторы исследования назва-
ли их соотношение «минимальной 
стоимостью жизни»), а также индекс 
промышленного производства и со-
отношение задолженности перед фе-
деральным центром с доходами ре-
гионального бюджета и т.д. При этом 
у Москвы нет первых мест ни по одно-
му из них. Лучшие показатели столи-
цы — два вторых места в отношении 
суммы госдолга субъекта РФ к сумме 
доходов консолидированного бюд-
жета и в отношении суммы госдол-
га субъекта РФ к сумме поступивше-
го в федеральный бюджет от региона 
НДС. При этом эксперты ФоРГО поме-
стили Москву на четвёртую позицию 
по зарплате, на пятую — по отношению 
заработка к стоимости потребкорзи-
ны и на 64-ю — по динамике валового 
регионального продукта (ВРП) с кор-
рекцией на инфляцию.

Второе место в рейтинге заняла Тю-
менская область. У этого региона луч-
шими показателями оказался индекс 
промышленного производства и отно-
шение суммы госдолга к сумме посту-
пившего в федеральный бюджет нало-
га на добавленную стоимость — вторая 
и третья позиции соответственно. Как 
и у столицы, самым низким показате-
лем этого субъекта стала динамика 
ВРП — 53-е место.

Ленинградская область заняла тре-
тью позицию благодаря показателям 
отношения суммы госдолга к доходам 
бюджета и собираемости НДС, заняв 
по ним пятое и шестое места среди 
всех субъектов РФ соответственно. 

Меньше всего Ленобласти «повез-
ло» тоже с динамикой регионального 
продукта — по этому критерию авторы 
рейтинга поставили её на 63-е место.

Также в топ-10 попали ЯНАО, Мо-
сковская область, Санкт-Петербург, 
Магаданская, Иркутская, Калужская 
области и ХМАО.

Во второй десятке оказались Крас-
ноярский край, Чукотка, Мурманская, 
Владимирская, Тульская, Челябинская, 
Воронежская области, Камчатский 
и Хабаровский края, а также Сверд-
ловская область.

Замыкают рейтинг регионов-ли-
деров Белгородская область, Башки-
рия, Татарстан, Сахалинская и Рязан-
ская области.

Стоит отметить, что по уровню зар-
платы по итогам прошлого года на пер-
вом месте оказалась Магаданская об-
ласть. Следом за ней в рейтинге идут 
Чукотка, ЯНАО, Москва и Сахалинская 

область. По показателю «минималь-
ной стоимости жизни» лидером так-
же стала Магаданская область. После 
неё в рейтинге расположились те же 
регионы, но уже в другом порядке — 
ЯНАО, Сахалинская область, Чукот-
ка и Москва.

�� ВСЕ ПОКАЗАТЕЛИ СРАЗУ

Несмотря на то что экономическое по-
ложение (наполняемость бюджетов 
и объёмы реального сектора) тесно 
связано с социально-экономическим 
(уровень благосостояния населения), 
позиции субъектов в этих блоках со-
впадают не всегда, отметил в беседе 
с «Известиями» председатель правле-
ния Фонда развития гражданского об-
щества Константин Костин.

— При достаточно устойчивом и ди-
намично развивающемся реальном 
секторе экономики стоимость жизни 
(например, из-за географического по-
ложения) может быть довольно высо-
ка, а уровень среднемесячных зарплат, 
определяемых отраслевой структурой 
региональной экономики, невелик, — 
отметил он. — Поэтому может возник-
нуть несоответствие уровня жизни 
населения и наполняемости регио-
нальных бюджетов объёмам произ-
водства товаров, выполненных работ 
и оказанных услуг (на основании этих 
показателей в ФоРГО определяют уро-
вень «регионального продукта». — «Из-
вестия»).

Занимающая самую верхнюю 
строчку рейтинга Москва находится 
на первом месте в первую очередь бла-
годаря высокому уровню жизни и бла-
гополучию регионального бюджета, 
пояснил Константин Костин. Одно-
временно динамика стоимости отгру-
женных товаров, выполненных работ 
и оказанных услуг, а также тесно свя-
занный с этим объём начисленного на-
лога на добавленную стоимость ставят 
столицу примерно в середину списка, 
отметил автор рейтинга.

Эксперт обратил внимание на то, 
что за счёт аналогичных факторов 
на верхних строчках оказалось и боль-
шинство так называемых добывающих 
регионов (кроме Магаданской облас-
ти). А такие субъекты, как Ленинград-
ская, Московская, Иркутская и Ка-
лужская области, являются лидерами 
в первую очередь за счёт стабильно-
сти всех принимаемых в расчёт пока-
зателей.

Главам субъектов, которые хотят 
изменить места в рейтинге, необходи-
мо активно заниматься привлечением 
в регион инвесторов и инфраструктур-
ных проектов, попадать во все феде-
ральные программы, полагает полит-
консультант, автор Telegram-канала 
«Давыдов.Индекс» Леонид Давыдов.

— С другой стороны, надо иметь 
в виду, что губернаторы трезво смо-
трят на положение вещей и, возможно, 
их устраивает существующий порядок 
вещей, — добавил эксперт.

При этом полностью доверять ста-
тистике не стоит — жизнь в регионах 
зависит от очень многих факторов, от-
метил политтехнолог Александр Твер-
дов. Вместе с тем аналитик согласен 
с первым местом Москвы, которая име-
ет неплохие экономические показате-
ли. Неслучайно перебраться в столицу 
стремятся многие россияне, сказал он. 
А вот в Тюменской области, по его мне-
нию, высокие доходы получают только 
те, кто работает в нефтяной отрасли.

Наталья Ильина

Б анк России увеличит ключевую став-
ку на 25 базисных пунктов (б.п.) — 

до 4,75%, следует из консенсус-про-
гноза «Известий». Эксперты из банков 
и аналитических агентств пояснили: 
на решение ЦБ повлияют ускорившая-
ся инфляция, ослабление рубля, а так-
же геополитические риски. Вслед за ша-
гом регулятора банки поднимут тарифы 
по кредитам на 0,5–1 п.п., а по вкладам — 
на 0,2–0,3 п.п., ожидают эксперты.

�� УМЕРЕННЫЙ РОСТ

В пользу повышения ключевой став-
ки на 0,25 п.п., до 4,75%, высказались 10 
из 13 опрошенных «Известиями» экс-
пертов из крупнейших российских бан-
ков и аналитических агентств. Ещё два 
специалиста ожидают, что показатель 
увеличат сразу на 0,5 п.п., до 5%. Лишь 
один аналитик спрогнозировал его со-
хранение на нынешнем уровне — 4,5%.

Принимая решение о ключевой став-
ке, регулятор ориентируется на темпы 
роста цен, отметили в СКБ-банке: на це-
левом уровне он должен составлять 4%. 
Но сейчас в России преобладают про-
инфляционные факторы, отметил руко-
водитель центра макроэкономического 
и регионального анализа и прогнози-
рования Россельхозбанка Дмитрий Та-
расов. Он добавил: на высоком уровне 
остаются также инфляционные ожида-
ния населения, что влияет на потреби-
тельскую активность. По итогам марта 
рост цен достиг максимального уровня 

— 5,8%, а за первую неделю апреля ин-
фляция набрала ещё 0,1%.

— При этом ясно, что подорожание 
кормов, произошедшее под влияни-
ем конъюнктуры на внешнем рынке, 
постепенно отражается и на стоимо-
сти продукции животноводства. В це-
лом снижения темпов роста стоимости 
продовольствия можно ожидать лишь 
с поступлением в продажу нового уро-
жая, — полагает Дмитрий Тарасов.

По его прогнозам, инфляция бу-
дет снижаться плавно и уже в апреле 
уменьшится до 5,44 с 5,8% месяцем ра-
нее. По итогам 2021 года показатель со-
ставит 4,0–4,4%, считает эксперт.

Разгон роста потребительских цен 
выше прогнозных уровней в феврале-
марте уже привёл к повышению клю-
чевой ставки на 25 б.п. (до 4,5%) на засе-
дании Банка России в марте, напомнили 
аналитики Росбанка. Они добавили: 
хотя пик инфляции на уровне 5,8% год 
к году остался позади, последние не-
дельные темпы роста цен и повышенные 
инфляционные ожидания указывают 
на более значимые, чем предполагалось 
ранее, вторичные эффекты. Регулятор 
сохранит умеренно жёсткую риторику, 
полагают в Росбанке.

ЦБ уже объявил о начале цикла 
нормализации денежно-кредитной 
политики на прошлом заседании, на-
помнил аналитик ЮниКредит Банка 
Ариэл Черный. По заявлениям регу-
лятора, нейтральный диапазон клю-
чевого показателя — 5–6%. Накануне 
недели тишины Банк России не стал 
корректировать рыночные ожидания, 
которые уверенно закладывают повы-
шение ставки, согласен главный ана-
литик Совкомбанка Михаил Васильев. 
Ранее представитель регулятора гово-
рил, что на апрельском заседании, как 
и в марте, вероятно, будут рассматри-
ваться три варианта: сохранить пока-
затель, повысить на 25 б.п. и 50 б.п.

— В пользу повышения ключевой 
говорит последняя статистика, ука-

зывающая на восстановление эконо-
мической активности, что позволяет 
ЦБ продолжить сокращение монетар-
ной поддержки экономики. По данным 
Росстата, промпроизводство в марте 
вернулось на докризисные уровни. 
На фоне улучшения эпидемической 
ситуации индексы деловой актив-
ности от IHS Markit за март указали 
на продолжение улучшения ситуации 
как в промышленности, так и в секто-
ре услуг, — отметил Михаил Васильев.

Он добавил: прекращение авиасо-
общения с Турцией и Танзанией вме-
сте с закрытой Европой означает ра-
стущие расходы внутри страны, что 
также является фактором в пользу уве-
личения внутренних цен. Постепенное 
повышение ключевой ставки позво-

лит экономическим субъектам лучше 
адаптироваться к изменению рыноч-
ных условий и сохранить стимулы, не-
обходимые для дальнейшего восста-
новления экономики, считает главный 
аналитик ПСБ Денис Попов.

�� ДОГОНЯТ КЛЮЧЕВУЮ

В Абсолют-банке, банках «Хоум Кре-
дит» и «Зенит» допустили изменение 
тарифов по кредитам и депозитам 
в связи с переходом ЦБ к нейтральной 
кредитно-денежной политике. Впро-
чем, в финансовых организациях под-
черкнули, что будут ориентироваться 
на сложившуюся конъюнктуру.

На рынке розничного банкинга 
ожидается плавный рост тарифов как 

Экономика и бизнес

Курам наспех 
A Между тем, по данным Рос-

стата, охлаждённое мясо 
сельскохозяйственной птицы у про-
изводителей в марте выросло в цене 
на 5,7% по отношению к февралю, 
а в феврале к январю — на 5,3%. От-
дельной категории «тушка бройлера» 
служба в своей статистике не выде-
ляет, а данных за апрель у ведомства 
пока нет.

В пресс-службе Минсельхоза «Из-
вестиям» сказали, что за последние 
30 дней (к 14 апреля) цены производи-
телей на тушку птицы увеличились 
на 1,4%. Спрос на продукцию птице-
водства рос по ряду причин. Во-первых, 
с конца 2020 года сокращалось её пред-
ложение из-за вспышек птичьего грип-
па. Во-вторых, увеличивалась себесто-
имость производства мяса курицы. 
Но сейчас ситуация меняется: вос-
станавливаются объёмы изготовле-
ния, а цены начинают снижаться. Так, 
по данным Минсельхоза на 14 апреля, 
стоимость мяса кур (в тушках) соста-
вила 124,3 рубля за килограмм, сокра-
тившись за неделю на 0,3%. В ведомстве 
уверены: новые механизмы поддержки 
предприятий отрасли, которые разра-
ботал Минсельхоз, будут способство-
вать дальнейшему снижению цен. 
Например, ведомство увеличило мак-
симальный размер льготного кратко-
срочного кредита плюс появилась воз-
можность пролонгировать льготные 
инвестиционные займы и другие меры.

�� РОСТ В РОЗНИЦЕ

13 апреля в Минсельхозе прошло засе-
дание оперативного штаба по монито-
рингу ситуации с социально значимы-
ми продуктами. Замглавы ведомства 
Оксана Лут сообщила производите-

лям, что за последние 60 дней мясо 
птицы и яйца в России подорожали бо-
лее чем на 10%. Речь шла о стоимости 
продукции в рознице. Замминистра 
предупредила собравшихся, что такая 
динамика даёт правительству право 
установить предельные розничные 
цены на эту продукцию. В Националь-
ном союзе птицеводов подчеркнули: 
на совещании действительно упоми-
налось постановление правительства 
№ 530 (оно допускает, что кабмин мо-
жет регулировать цены на продукты 
при определённых условиях) в кон-
тексте яйца и мяса птицы, но «скорее 
в векторе того, что оно действует и за-
бывать об этом нельзя».

В пресс-службе Росстата «Извести-
ям» уточнили, что на 12 апреля стои-
мость куриного мяса (куры охлаждён-
ные) в рознице выросла с начала года 
на 14,6% и составила 165,7 рубля за ки-
лограмм, а куриных яиц — на 11,6%, 
до 85 рублей за десяток. При этом ди-
намика роста в случае с мясом дей-
ствительно начала притормаживать. 
Например, цена охлаждённой кури-
цы на полке к 5 апреля выросла лишь 
на 0,35% по сравнению с мартом, тогда 
как в марте к февралю — на 7,2%.

В пресс-службе сети магазинов 
«Лента» «Известиям» сказали, что 
в феврале-марте этого  года цены 
на мясо птицы росли. Поставщики 
объясняли это несколькими причина-
ми — увеличением тарифов, подоро-
жанием комбикорма, упаковки и обо-
рудования, а также изменением курса 
валют. Всё это повлияло на себестои-
мость производства продукции. В ком-
пании уточнили: в апреле закупочные 
цены на тушку мяса птицы снизились 
незначительно — в пределах 2%. «Лен-
та» сдерживает цены на мясо птицы 

за счёт других товаров и промоакций, 
подчеркнули в компании.

В пресс-службе «Ашана» «Изве-
стиям» сообщили, что оперативно 
реагируют на запросы поставщиков. 
Если компания получает информа-
цию о снижении стоимости продук-
ции от производителей, тут же транс-
лирует это на полке. По информации 
источника «Известий» на рынке, в не-
которых сетях курица продаётся даже 
ниже цены закупки, так как это соци-
альный продукт, влияющий на обра-
зование трафика. Более того, компа-
нии не видят существенного снижения 
цены в закупке, речь идёт о единицах 
процентов или нескольких рублях.

Как уже писали «Известия», в се-
редине февраля производители уже 
предложили торговым сетям пересмо-
треть закупочные цены — повысить 

их на 10%. Тогда крупнейшие ритей-
леры были готовы изменить договоры 
поставки, так как экономическое обо-
снование роста цен было исчерпываю-
щим. После чего в начале марта первый 
вице-премьер Андрей Белоусов пору-
чил ФАС провести проверку произво-
дителей куриного мяса и куриных яиц 
на предмет обоснованности повыше-
ния цен и злоупотребления доминиру-
ющим положением.

В ФАС «Известиям» сообщили, что 
проверки ещё не завершены. В Мин-
промторге, Минэкономразвития, а так-
же председатель президиума АКОРТ 
Сергей Беляков на запросы не ответи-
ли. По данным источника «Известий» 
в торговле, учитывая начавшееся сни-
жение цен на мясо курицы, дополни-
тельные меры регулирования вряд ли 
понадобятся.
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Ожидания на высоте
Рынок прогнозирует повышение ключевой ставки до 4,75%
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по вкладам, так и по потребительским 
кредитам, прогнозирует аналитик бан-
ка «Хоум Кредит» Станислав Дужин-
ский. Тарифы по займам обычно опе-
режают в росте динамику ключевой 
ставки, отметил начальник аналитиче-
ского управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев, добавив, что проценты 
по вкладам при этом, наоборот, отста-
ют от решения ЦБ — здесь требуется бо-
лее продолжительный лаг.

— Сейчас на денежном рынке отсут-
ствует дефицит ликвидности, поэто-
му охота банков на розничные вклады 
не столь острая. То есть при повыше-
нии размера ключевой ставки на 50 б.п. 
кредитные ставки могут повыситься 
на 50–100 б.п., а по вкладам — на 20–
30 б.п., — оценил Владимир Евстифеев.

Рынок в целом уже заложил ужесто-
чение политики регулятора, особенно 
в среднесрочных и долгосрочных ОФЗ, 
утверждает управляющий активами 
«БКС Мир инвестиций» Андрей Русец-
кий. Он добавил, что в корпоративных 
облигациях пока спреды остаются уз-
кими: запасы ликвидности в компани-
ях в разы ниже, поэтому адаптация всег-
да растянута во времени.

По словам старшего управляюще-
го директора рейтингового агентства 
НКР Александра Проклова, изменение 
тарифов по депозитам и по кредитам 
будет пропорциональным и по мере 
дальнейшего повышения ставки ЦБ 
обусловит некоторое охлаждение кре-
дитования, прежде всего потребитель-
ского.

 

Восстание без машин
Что Apple покажет на весенней презентации

Роман Кильдюшкин

П резентация Apple 20 апреля, ско-
рее всего, обойдётся без громких 

премьер вроде автомобильных раз-
работок, которые в последние меся-
цы активно обсуждают в СМИ. Такое 
мнение высказали опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Наиболее веро-
ятно, что корпорация представит новые 
iPad, AirPods и iMac Pro с фирменными 
процессорами, считают аналитики. Так-
же Apple, возможно, покажет гибрид-
ные устройства, которые совмещают 
функции планшета, умной колонки и те-
леприставки, допустили специалисты.

�� БЕЗ БОЛЬШИХ ПРЕМЬЕР

Будущее мероприятие, как и все про-
шлогодние, из-за пандемии COVID-19 
пройдёт в онлайн-формате. Трансля-
ция будет идти из нового кампуса ком-
пании — Apple Park. Начало запланиро-
вано на 20.00 мск.

Из-за пандемии и связанной с ней 
невозможности провести офлайн-
мероприятия презентация обойдёт-
ся без неординарных анонсов, уверен 
директор программного менеджмен-
та Parallels (разработчик ПО для вир-
туализации операционных систем 
на MacOS) Александр Пацай. Apple 
вряд ли расскажет что-либо об авто-
мобильных разработках, уверен он.

О потенциальном Apple Car СМИ пи-
шут и говорят не первый год. Однако 
в 2021-м его потенциальную разработ-
ку обсуждали активнее всего. В февра-
ле стало известно о несостоявшемся 
партнёрстве Apple и Hyundai. На про-
шлой неделе The Korea Times сообщи-
ла о заключении контрактов Apple с LG 
Electronics и канадским производите-
лем автомобильных комплектующих 
Magna, в числе клиентов которой Ford, 
Toyota и Honda.

— Для презентации продукта в со-
вершенно новой для компании катего-
рии Apple найдёт другую дату в постэ-
пидемические времена. Это позволит 
позвать журналистов, показать им про-
дукт, дать потрогать его, прокатиться. 
Всё это не вписывается в формат ча-
совой видеопрезентации, о которой 
предупредили за неделю, — сказал 
Александр Пацай.

Впрочем, пандемия — не повод 
отказываться от громких премьер, 
не согласен аналитик TelecomDaily 
Илья Шатилин. Журналисты уже 
привыкли к презентациям разных 

масштабов в онлайне, пояснил он. 
Но 20 апреля вряд ли появятся ново-
сти про транспорт от Apple, согласен 
аналитик.

— Я в принципе не думаю, что Apple 
пойдёт в сторону производства имен-
но автомобилей, — сказал Илья Шати-
лин.

�� ЯРЧЕ И МОЩНЕЕ

Согласно утечкам и слухам, которые 
в последнее время циркулировали 
в СМИ, наиболее вероятны анонсы но-
вых iPad. Скорее всего, компания пока-
жет версию iPad Pro с 11- и 12,9-дюймо-
выми экранами.

Ожидается, что обе Pro-версии по-
лучат улучшенный фирменный про-
цессор, сопоставимый по мощности 
с чипом M1, которым Apple в прошлом 
году оснастила свои MacBook Air и Pro. 
Также новинки могут получить совре-
менные камеры и высокоскоростные 
разъёмы типа USB-C, к которым мож-
но будет подключать различную пе-
риферию.

Высока вероятность, что особен-
ностью большого iPad станет дисплей 
Mini-LED, который отличается от тра-
диционных OLED-экранов большей 
контрастностью и меньшей предрас-
положенностью к выгоранию пиксе-
лей.

— Склоняюсь к тому, что большой 
iPad Pro действительно покажут, а вот 
в анонсе iPad mini я уверен не так силь-
но, — сказал Александр Пацай.

�� ГИБРИДЫ И КОМПАНИЯ

Также аналитики не исключают пре-
мьеры внутриканальных наушников 
AirPods 3 и AirPods Pro 2. Ожидается, 
что у первого устройства обновится 
дизайн и визуально аксессуар станет 
похож на модель Pro. При этом гаджет 
не получит продвинутых опций стар-
шей версии вроде активного шумопо-
давления.

Гораздо меньше вероятность того, 
что Apple презентует новые настоль-
ные компьютеры iMac Pro с фирмен-
ными процессорами. Впрочем, такое 
вероятно, ведь недавно компания пре-
кратила производство последней вер-
сии iMac Pro. С другой стороны, в мире 
сохраняется дефицит электронных 
компонентов.

— iMac на ARM под вопросом. Одна-
ко, думаю, его скорее всего покажут, 
поскольку как раз таки для устройств 
этой категории дефицит деталей от-
носительно невысокий. К тому же iMac 
на ARM — это потенциально нишевый 
продукт, массового спроса на который 
сразу не будет, — рассуждает ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин.

Некоторые эксперты ожидают, что 
Apple покажет гибридные устройства, 
одно из которых будет совмещать 
функции умной колонки и телепри-
ставки Apple TV, а другое — функции 
смарт-динамика и планшета. По сло-
вам аналитиков, эти гаджеты позволят 
корпорации заново включиться в борь-

бу с Amazon и Google на рынке умных 
колонок после не самого удачного де-
бюта HomePod. Слухи о гибридных гад-
жетах Bloomberg опубликовал в начале 
апреля. Из-за этого некоторые экспер-
ты сомневаются, что устройства пока-
жут на ближайшей презентации.

— Если такие продукты и готовятся, 
то не думаю, что их представят так ско-
ро, — сказал Илья Шатилин.

�� ПОДУМАТЬ О ПРИРОДЕ

На презентациях Apple периодически 
уделяет внимание социально значи-
мым темам. Например, анонс iPhone 12 
сопровождался разговорами о заботе 
об окружающей среде: ради сокращения 
объёмов мусора компания отказалась 
от комплектации смартфонов адапте-
рами питания. В этот раз Apple снова об-
ратит внимание на проблему загрязне-
ния природы, уверен Эльдар Муртазин.

— Недавно в деловых зарубежных 
изданиях обсуждалось, что компания 
планирует надавить на своих партнё-
ров и сократить по всей цепочке по-
ставок эмиссию углекислого газа. Для 
Apple это выгодно, поскольку компа-
ния выпускает дорогую продукцию 
и рост её себестоимости из-за новых 
принципов производства окажется не-
заметным, — сказал аналитик.

В целом же презентация будет про-
ходной и обойдётся без громких анон-
сов, считает эксперт. Интересные про-
дукты компания почти наверняка 
прибережёт до июньской конферен-
ции разработчиков WWDC, полагает он.

�� ДЕТАЛИ С ПОСТАВКАМИ

В мире всё ещё наблюдается дефицит 
микросхем, напомнил Илья Шатилин. 
Проблемы с поставками могут приве-
сти к увеличению окна между анонсом 
и стартом продаж новых устройств, пояс-
нил аналитик. Хотя едва ли этот разрыв 
станет критическим, добавил эксперт.

— В противном случае интерес ау-
дитории к новинкам до релиза спадёт, 
и компания недосчитается продаж 
на старте. Не думаю, что Apple это до-
пустит. Скорее всего, компания просто 
не станет анонсировать продукты, ко-
торые придётся долго ждать, — сказал 
Илья Шатилин.

С ним согласен Эльдар Муртазин. 
Он уверен, что всё показанное 20 апре-
ля появится в продаже быстро. А то, что 
поставить на прилавки быстро не по-
лучится, компания оставит на потом.

Металла искатель
Экспорт золота в Британию продолжил ударно расти

Екатерина Виноградова 

Э кспорт золота в Великобританию 
продолжил расти ударными тем-

пами и в 2021 году. За два месяца Сое-
динённое Королевство закупило в РФ 
жёлтого металла почти на $1,4 млрд, 
что на 83% выше аналогичного уровня 
2019-го, следует из данных ФТС. Про-
шлый год при этом также был рекорд-
ным по продаже золота Англии — Россия 
увеличила экспорт втрое. Это объясня-
ется повышением спроса на золото как 
защитный актив в кризис. Увеличение 
поставок в Соединённое Королевство 
связано с отказом ЦБ от закупок зо-
лота в резервы, заявили банки. В Мин-
промторге увязали это с нестабильной 
экономической ситуацией, а эксперты 
обратили внимание на активность меж-
дународных пенсионных фондов.

�� БЫСТРЕЕ, БОЛЬШЕ, ДОРОЖЕ

Экспорт золота из России растёт в по-
следние два года: в 2019-м поставки 
подскочили в восемь раз, до $5,7 млрд, 
а в 2020-м — в три раза, до $18,5 млрд, 
следует из статистики таможенной 
службы. При этом наибольший объ-
ём драгметалла идёт в Великобрита-
нию — 290 т на $16,9 млрд в 2020-м и 113 т 
на $5,3 млрд годом ранее. Для сравне-
ния: в 2018 году Туманный Альбион хотя 
также был лидером по закупкам, приоб-
рёл у России золота лишь на $433 млн.

В первые два месяца 2021 года тренд 
на резкий рост экспорта сохранился: 
поставки золота из России в общей 
сложности выросли на 37% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-
го года и составили $1,48 млрд против 
$929 млн. Почти вся сумма — 96% — при-
шлась на Великобританию. Страна уве-
личила импорт на 83%, до $1,42 млрд. 
Как уточнил «Известиям» представи-
тель ФТС, речь идёт о поставках золо-
тых слитков. В натуральном выраже-
нии продажи жёлтого металла Лондону 
за январь-февраль 2021-го составили 
24 т против 15 т годом ранее.

Среди лидеров по стоимости экспор-
та оказались также Казахстан ($36 млн) 
и Швейцария ($25 млн), а кроме них рос-
сийский драгметалл в 2021 году импор-
тировали Белоруссия ($538 тыс.) и Мол-
давия ($31 тыс.).

Характерно, что на фоне пандемии 
в 2020 году мировой спрос на золото 
упал до минимума за 11 лет, сообщал ра-

нее Всемирный совет по золоту. Он сни-
зился на 14% по сравнению с 2019-м и со-
ставил 3759,6 т.

«Известия» направили запрос в Мин-
промторг и РЭЦ (золото включено в со-
став несырьевого неэнергетического 
экспорта) с просьбой пояснить при-
чины такой динамики. Замминистра 
промышленности и торговли Алек-
сей Беспрозванных заявил, что в Лон-

доне находится основная биржа для 
торговли металлами и поэтому золото 
из России направляется главным обра-
зом туда. Среди покупателей — глобаль-
ные фонды, банки и частные инвесторы.

— В связи с нестабильной экономи-
ческой ситуацией сегодня инвесторы 
со всего мира пытаются уберечь свой 
капитал, покупая слитки физическо-
го золота. В этом понимании золото — 
универсальный финансовый инстру-
мент, — пояснил он.

При этом Алексей Беспрозванных 
не прогнозирует резкого роста экспор-
та металла в 2021 году: скорее всего, по-
казатели будут ориентированы на объ-
ём поставок 2020 года. Вместе с тем рост 
производства золота на внутреннем 
рынке в 2021 году вырастет на 2%, за-
явил замминистра.

«Известия» попросили золотодобы-
вающие компании рассказать, в какие 
страны они продавали драгоценный ме-
талл в 2021 году. Представитель «Поли-
металла» сообщил, что в январе-феврале 
этого года организация реализовывала 
золото в страны СНГ, Европейского сою-
за и Восточной Азии. При этом в Велико-
британии основными покупателями вы-
ступили коммерческие банки.

Российские кредитные организации, 
которые также активно экспортируют 

драгметалл, подтвердили увеличение 
поставок. Руководитель департамента 
по операциям с драгоценными метал-
лами Совкомбанка Елена Магера заяви-
ла, что 90% от всех экспортных поста-
вок золота в первом квартале 2021 года 
банк осуществлял в Великобританию.

В Сбере подтвердили, что Велико-
британия — исторически сложивший-
ся хаб по торговле золотом, но отмети-
ли, что в январе-феврале не продавали 
драгметалл за рубеж.

«Открытие» по итогам первых двух 
месяцев 2021-го увеличило постав-
ки драгметалла на треть, причём весь 
объём был продан именно коммерче-
ским банкам Соединённого Королев-
ства, подтвердил вице-президент ор-
ганизации Алексей Зайцев.

— Экспорт металла в Великобрита-
нию обусловлен тем, что в Лондоне на-
ходятся офисы многих международных 
банков, работающих на рынке драгме-
таллов. Однако рост объёмов экспорта 
связан в первую очередь с тем, что Банк 
России в течение 2019 года планомер-
но сокращал объёмы покупки золота 
в резервы, а с апреля 2020-го полностью 
их прекратил, — пояснил он.

«Известия» направили запрос в ЦБ 
с просьбой уточнить, планируется ли 
возобновить покупку золота в резер-
вы в 2021 году.

�� ЭКСПОРТ ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ

Великобритания — место, где физиче-
ски хранятся запасы золота, обеспечи-
вающие многие международные ETF 

(биржевые инвестиционные фонды), 
пояснил причины активности стра-
ны на рынке драгметаллов аналитик 
«Фридом Финанс» Евгений Миронюк. 
А сам металл — универсальное сред-
ство сбережений и страховки от ри-
ска, заметил директор группы кор-
поративных рейтингов АКРА Илья 
Макаров. По мере прохождения пан-
демии и восстановления экономики 
его востребованность может снизить-
ся, спрогнозировал эксперт.

Для Великобритании золото вы-
ступает наиболее крупной статьёй 
импорта и занимает около 14%, от-
метил управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Дмитрий 
Орехов. При этом Туманный Альбион 
увеличил закупки драгметалла в це-
лом, а не предпочёл Россию другим 
поставщикам в связи с его универ-
сальностью и высокой ликвидностью. 
В нынешнем году экспорт из России 
останется на уровне 2020 года или вы-
растет на 5–10%, спрогнозировал экс-
перт.

РФ входит в топ-3 стран по произ-
водству золота, и по мере увеличения 
мирового спроса на защитные активы 
в период экономической нестабильно-
сти растёт его экспорт в Великобри-
танию, согласилась аналитик корпо-
ративных рейтингов НРА Анна Юрова. 
Однако эта страна необязательно 
выступает конечным потребителем. 
По итогам 2021 года в позитивном про-
гнозе рост объёма экспортируемого 
российского золота может достигнуть 
3%, сообщила она.

Экономика и бизнес

Дороги дороги
A Также там уточнили, что 

в 2021-м акцизы зачисляют-
ся по нормативу 25,1% в федеральный 
бюджет, 74,9% — в бюджеты субъектов. 
Впрочем, как пояснили в ведомстве, 
все дополнительные средства Мин-
фин хочет отдать в пользу финанси-
рования нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные дороги».

�� ВЫЗЫВАЕТ ВОПРОСЫ

В профильном комитете Госдумы 
по транспорту и строительству от-
неслись к предложению министер-
ства скептически. Зампред комитета 
Александр Старовойтов не понима-
ет, зачем нужен перенос этих сроков, 
да ещё на столь длительное время.

— У нас основная масса регионов на-
ходится в не очень хорошем финансо-
вом положении: только пять-шесть 
субъектов — доноры, а остальные жи-
вут на дотации. Поэтому для них очень 
важны эти деньги для решения огром-
ного количества вопросов, связанных 
с дорожным хозяйством, — пояснил 
«Известиям» парламентарий.

По его словам, Госдума получает 
огромное количество жалоб из раз-
личных уголков страны на качество 
дорожного покрытия.

— Эти деньги с акцизов были бы 
очень хорошим подспорьем для ре-
шения этих вопросов, поэтому я пока 
не очень понимаю Минфин. Понят-
но, что там всегда смотрят с позиции 
цифр, особенно если они не сходят-
ся. Но мы в Госдуме всё-таки исходим 
из того, что за этими цифрами стоят 
люди и безопасность дорожного дви-
жения. Поэтому я крайне негативно от-
ношусь к переводу на 2030 год, — под-
черкнул депутат.

Во фракциях Госдумы также не по-
нимают логики министерства.

— Мы, конечно, изучим законопро-
ект, когда он будет внесён в Госдуму. 
Но это манёвр. Где гарантия, что эти 
доходы федерального бюджета потом 

не будут перераспределены на другие 
цели, — заявил «Известиям» зампред 
фракции ЛДПР Ярослав Нилов.

По его словам, например, между 
Ненецким автономным округом, ко-
торый он курирует, и соседней Респу-
бликой Коми до сих пор нет дороги. 
Если бы субъекты получили эти дохо-
ды в 2024 году, она бы, наверное, появи-
лась, отметил парламентарий.

Первый зампред комитета по эконо-
мической политике, промышленности, 
инновационному развитию и предпри-
нимательству Николай Арефьев пред-
положил, что инициатива Минфина 
связана с растущей ценой на нефть.

— Смысла действительно в этом пе-
реносе никакого нет, если Минфин 
и правда намерен отдать эти деньги 
регионам. Но если они проговорились 
о дополнительных доходах федераль-
ного бюджета, то думаю, что регио-
ны всех этих денег не увидят. Тем бо-
лее что сейчас опять начался рост цен 
на нефть. Жаба заела, и отдавать не хо-
чется, тем более экономика страны 
оставляет желать лучшего, — пояснил 
он «Известиям».

Аналогичного мнения придержива-
ется зампред фракции «Справедливой 
России» Михаил Емельянов.

— Вместо того чтобы отдать день-
ги регионам, Минфин концентрирует 
их у себя, а потом как посредник опять 
их отдаёт. Совершенно непонятная 
история. Лично у меня есть сомнения, 
что все эти средства дойдут до регио-
нов, — заявил депутат.

Политолог Дмитрий Фетисов счи-
тает, что Минфин явно что-то недого-
варивает. Лично его сильно смущают 
такие далёкие сроки этого переноса. 
По его словам, возможно, в перспекти-
ве Минфин захочет отказаться от пе-
редачи этих доходов регионам, так как 
ему нужны эти деньги в федеральном 
бюджете. Также эксперт сомневается, 
что названная в финансово-экономи-
ческом обосновании сумма вся будет 
потрачена на ремонт дорог.

В пользу повышения 
ключевой ставки го-
ворит последняя ста-
тистика, указывающая 
на восстановление эко-
номической активности

$18,5 
МИЛЛИАРДА
составил в 2020 году объём 
экспорта золота из России

Ожидания на высоте
Рынок прогнозирует повышение ключевой ставки до 4,75%
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Не заехали на балл
Почти 90% россиян не разбираются в пенсионной формуле

Анна Каледина

М енее 10% россиян разбирают-
ся в том, как формируется их бу-

дущая пенсия, и знают, что она делит-
ся на страховую и накопительную. При 
этом подавляющее большинство граж-
дан — 89% — так или иначе интересуют-
ся этой темой. Более половины граждан 
пытались разобраться в пенсионном 
вопросе, но заявили, что всё оказалось 
слишком сложно. Такие данные в ходе 
опроса (есть у «Известий») получили НПФ 
Сбербанка и портал «Рамблер». Экспер-
ты не удивлены результатами. Они от-
метили, что пенсионная формула расчё-
та выплат, которая действует с 2015 года, 
трудна для понимания. В Минтруде 
«Известиям» заявили, что рассчитать 
размер будущей пенсии можно на каль-
куляторе на сайте Пенсионного фонда 
России. До конца года его планируют 
усовершенствовать: добавить подсказ-
ки и автоматически «подтягивать» дан-
ные. А с 2022 года будет запущено проак-
тивное информирование граждан 45 лет 
и старше о размере будущих выплат.

Россияне имеют смутное пред-
ставление о том, как формируется 
их будущая пенсия. И хотя большинство 
опрошенных (89%) заявили, что интере-
суются этим вопросом, только 8% сооб-
щили, что знают всё про накопительную 
и страховую части, пенсионные баллы 
(так для простоты принято называть ин-
дивидуальный пенсионный коэффици-
ент, или ИПК) и прочие нюансы, выясни-
ли НПФ Сбербанка и портал «Рамблер». 
В опросе приняли участие 3,3 тыс. чело-
век по всей России.

Более половины (51%) респондентов 
признались, что пытались разобраться 
в этом вопросе, «но всё оказалось слиш-
ком сложно». Чуть менее трети (30%) 
опрошенных рассказали, что слыша-
ли о пенсионных баллах и двух частях 
пенсии, но не поняли, как это работает. 
Возможно, именно поэтому 11% людей 
заявили, что вообще не интересуются 
этой темой.

Не лучше обстоят дела и с понима-
нием размера своей будущей пенсии. 
Четверть граждан, как показал опрос, 
и вовсе на задумываются об этом: 12% 
утверждают, что надеются только 
на себя, а 13% считают, что им рано раз-
мышлять о будущем заслуженном от-
дыхе.

Более трети опрошенных (37%) лишь 
примерно представляют размер выплат, 
а 17% ориентируются на опыт своих ро-
дителей или бабушек и дедушек. Каж-
дый шестой россиянин (15%) хотя бы раз 
ради интереса рассчитывал размер бу-
дущей пенсии на калькуляторе ПФР, а 6% 
делают такие расчёты регулярно.

Впрочем, даже те, кто имеет хоть 
какое-то представление о размере бу-
дущих выплат, относятся к этому скеп-
тически. В ходе опроса 63% россиян 
признались, что пенсии их не устраи-
вают. Только 3% респондентов считают, 

что смогут нормально прожить на та-
кие деньги. Поэтому почти каждый пя-
тый (19%) уже начал копить на своё бу-
дущее самостоятельно, ещё 15% думают 
начать делать сбережения в ближай-
шее время.

— В ходе опроса подавляющее боль-
шинство россиян признались, что 
размер будущих пенсионных выплат 
их не устраивает и они не знают, что 
с этим можно сделать, — резюмировал 
гендиректор НПФ Сбербанка Александр 
Зарецкий.

Опрошенных «Известиями» экспер-
тов результаты исследования не уди-
вили.

— Понять, как формируются пенси-
онные права и как они потом конверти-
руются в пенсию, действительно непро-
сто, — заявила заместитель директора 
Института социальной политики (ИСП) 
НИУ ВШЭ Оксана Синявская. — Прежде 
всего потому, что пенсионная формула 
неоднократно менялась. И она не такая 
прозрачная, как была до 2015 года.

Целью введения «новой» формулы 
было желание придать гибкость в отно-
шении обязательств пенсионной систе-
мы, чтобы отразить их исходя из скла-
дывающейся экономической ситуации 
в будущем, напомнила профессор кафе-
дры финансов и цен РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Юлия Финогенова.

Сама формула на первый взгляд 
не так сложна. Нужно умножить сумму 
всех пенсионных коэффициентов, на-
копленных за время трудового стажа, 
на нынешнюю стоимость пенсионно-
го коэффициента (сейчас 98,86 рубля) 
и прибавить фиксированную выплату 
(сейчас 6044,48 рубля). Два последних 
параметра ежегодно индексируются.

У граждан возникают наибольшие 
сложности с расчётом ИПК, указала 
Юлия Финогенова. Здесь включают-
ся ограничители: предельный размер 

базы для исчисления страховых взно-
сов (1,465 млн рублей в 2021 году) и мак-
симальное значение годового ИПК.

— На мой взгляд, непрозрачность 
формулы позволяет правительству со-
хранять гибкость в решениях относи-
тельно трансферта, но вкупе с низким 
размером выплат не повышает, конечно, 
доверия к пенсионной системе и не яв-
ляется стимулом работать официаль-
но, — полагает Оксана Синявская.

Депутаты неоднократно предлага-
ли упростить пенсионную формулу, не-
которые и вовсе призывали вернуться 
к советскому варианту, когда расчёт 
пенсий проводился по стажу и перио-
ду дожития на пенсии. 

В пресс-службе Минтруда напомни-
ли «Известиям», что пенсионная форму-
ла уже была изменена в 2018 году.

— Тогда был концептуально перерабо-
тан механизм ежегодного увеличения 
страховой пенсии и фиксированной вы-
платы к страховой пенсии выше уровня 
инфляции. С 2025 года ежегодная индек-
сация страховых пенсий предусмотре-
на дважды в год: с 1 февраля на индекс 
роста потребительских цен за прошед-
ший год и с 1 апреля, если годовой ин-
декс роста среднемесячной заработной 
платы превысит индекс роста потреби-
тельских цен за этот же год, — сказали 
в ведомстве.

В Минтруде добавили: по поручению 
министерства доработан калькулятор 
на сайте ПФР, который позволяет рас-
считать размер уже накопленных ко-
эффициентов и объём стажа. До конца 
этого года на портале появятся допол-
нительные всплывающие подсказки, 
больший объём сведений будет «подтя-
гиваться» автоматически. В ведомстве 
также напомнили, что с 2022-го граждан 
с 45 лет будут раз в три года информи-
ровать о сформированных пенсионных 
правах через портал госуслуг.

Валерий Воронов

Мониторинг показателей загрязне-
ния окружающей среды в России 

может обойтись бюджету в сумму бо-
лее 3 млрд рублей. Для этого планиру-
ется создать специальную цифровую 
платформу, которая в автоматическом 
режиме будет их отслеживать. Об этом 
сказано в докладе представителей об-
щественных советов при Минприроды 
и Росгидромете, который 19 апреля бу-
дет презентован в Общественной палате 
РФ (есть у «Известий»). Выделить такую 
сумму предложил «Российский эколо-
гический оператор» (РЭО), утверждают 
авторы документа. Но проект компании 
недостаточно проработан, поэтому обо-
снованность оценки вызывает сомне-
ния, считают эксперты.

Представители общественных со-
ветов при Минприроды и Росгидро-
мете должны презентовать проект 
создания комплексной системы мо-
ниторинга окружающей среды в Рос-
сии в Общественной палате (ОП) РФ 
19 апреля. В докладе экологов, с кото-
рым ознакомились «Известия», финан-
сирование проекта оценено в 3,127 млрд 
рублей. Эта сумма нужна только на раз-
работку цифровой платформы, куда бу-
дут загружаться данные о состоянии 
окружающей среды, объяснил «Извес-
тиям» первый зампред общественно-
го совета при Минприроды Александр 
Закондырин. Такой бюджет предложил 
РЭО в проекте, который в марте разо-
слал экологическому сообществу (есть 
у «Известий»), уточнил он.

О необходимости создать в стра-
не государственную информацион-
ную систему (ГИС) мониторинга окру-
жающей среды ещё в начале 2020 года 
в послании Федеральному собранию 
заявил президент Владимир Путин. 
Система позволит оценивать качество 
воды, воздуха и почвы, уточнил «Извес-
тиям» представитель вице-премьера 
Виктории Абрамченко.

— Работа системы и механизмы для 
получения объективной информации 
прописаны в утверждённой прави-
тельством концепции создания ком-
плексной системы мониторинга окру-
жающей среды. Она предусматривает 

в том числе создание сети сбора дан-
ных о сбросах и выбросах загрязняю-
щих веществ, а также формирование 
системы обработки, анализа и исполь-
зования данных о состоянии окружа-
ющей среды, — сообщил «Известиям» 
представитель вице-премьера Викто-
рии Абрамченко.

Согласно материалам РЭО, предпо-
лагается собирать информацию о со-
стоянии окружающей среды посред-

ством объединения данных нескольких 
существующих систем наблюдения 
и автоматического контроля, установ-
ленных на предприятиях. К 2023 году 
проект позволит контролировать по-
казатели на 30% территории страны, 
к 2024-му — на 60%, к 2030-му — на 100%, 
следует из документа. Система долж-
на быть запущена в эксплуатацию 
к 2024 году и позволит гражданам по-
лучать информацию об экологической 

ситуации в стране онлайн, указано в ма-
териалах РЭО. «Известия» направили 
запрос в компанию.

В Минприроды «Известиям» сказа-
ли, что возможные сроки реализации 
и источники финансирования програм-
мы могут быть обозначены только по-
сле прохождения всех этапов согласо-
вания документа.

В конце прошлого года постанов-
лением правительства утвержде-

но решение о создании и эксплуата-
ции федеральной государственной 
информационной системы монито-
ринга качества атмосферного возду-
ха в крупных промышленных центрах, 
напомнили в министерстве. Согласно 
документу, с 1 января 2020-го по 31 де-
кабря 2024 года должен быть проведён 
эксперимент по квотированию выбро-
сов загрязняющих веществ в атмосфер-
ный воздух в крупных промышленных 
центрах, в том числе в Братске, Красно-
ярске, Липецке, Магнитогорске, Медно-
горске, Нижнем Тагиле.

В Росгидромете на вопросы «Извес-
тий» не ответили. В Росприроднадзо-
ре «Известиям» сообщили, что оценка 
инициативы создания системы мони-
торинга выбросов в России не входит 
в компетенции ведомства.

Предложенный РЭО документ нуж-
дается в доработке и не учитывает ряда 
важных показателей, отметил Алек-
сандр Закондырин. С ним согласен 
председатель комитета ТПП РФ по при-
родопользованию и экологии Сергей 
Алексеев.

— Не указано, кто будет производить 
в необходимых количествах приборы 
по мониторингу состояния воздуха 
и воды, какие будут источники финан-
сирования по их установке на предпри-
ятия, как разделить экомониторинг 
и промышленный контроль. Склады-
вается впечатление, что у РЭО есть же-
лание застолбить за собой проблему 
и деньги на  администрирование, — за-
явил он «Известиям».

В докладе для ОП РФ представители 
общественных советов при Минприро-
ды и Росгидромете указали и своё виде-
ние концепции национальной системы 
экомониторинга.

— Мы предлагаем на первом этапе 
осуществлять непрерывный монито-
ринг в 46 городах с высоким и очень 
высоким уровнями загрязнения. Так-
же необходимо обеспечить повышение 
плотности мониторинга — например, 
использовать объекты телекоммуни-
кационной связи для размещения точек 
наблюдения. Помимо прочего мы счи-
таем необходимым уточнить перечень 
показателей, которые будут учитывать-
ся и анализироваться данным монито-

рингом (выбросы веществ I–II класса 
опасности, источники и объёмы выбро-
сов парниковых газов, выбросы объ-
ектов ЖКХ, транспорта, энергетики), — 
рассказал Александр Закондырин.

Основой комплексной системы мо-
ниторинга должна стать государствен-
ная наблюдательная сеть Росгидромета, 
но её одной будет недостаточно и потре-
буется увеличить объём производства 
приборов наблюдения, добавила соав-
тор доклада, член общественного со-
вета при Росгидромете Зоя Шаргатова.

В 2020 году загрязнение атмосферно-
го воздуха оценивали на основе данных 
наблюдений на 677 станциях в 250 го-
родах, из них регулярные наблюдения 
Росгидромета выполнялись на 611 стан-
циях в 221 городе, сказано в докладе 
экологов. Особенно сложной остаётся 
ситуация с охватом государственной 
сетью наблюдений небольших населён-
ных пунктов. Станции есть во всех горо-
дах-миллионниках, в 72,5% городов с на-
селением от 100 тыс. человек и только 
в 10,3% населённых пунктов с меньшим 
числом жителей, указано в документе. 
Всего государственной наблюдатель-
ной сетью мониторинга загрязнения 
воздуха охвачено 20% городов России, 
сказано в докладе.

— Для создания комплексной систе-
мы нужно 10 тыс. приборов, для запуска 
её в 2024 году нужно производить ми-
нимум 2,5 тыс. комплектов измеритель-
ных систем в год. Поэтому отдельной 
задачей является запуск производства 
отечественного оборудования, соот-
ветствующего лучшим мировым требо-
ваниям, — сказала Зоя Шаргатова.

Система также должна предус-
матривать прогнозирование экстре-
мальных ситуаций, долгосрочных 
природных климатических измене-
ний, влияние экологических факторов 
на состояние здоровья населения, уве-
рена соавтор доклада, член обществен-
ного совета при Минприроды Светлана 
Липина. Экомониторинг должен функ-
ционировать непрерывно и в режиме 
онлайн, собранные данные стоит вы-
кладывать в открытый доступ для всех 
граждан с понятной обычному челове-
ку интерпретацией специалистов, счи-
тает она.

Общество

Патогенная инженерия
«Известия» нашли патент на «невидимую» сборку генома вирусов

Анна Урманцева

С пособ сборки генома вирусов, по-
зволяющий создавать новые патоге-

ны без видимых следов лабораторного 
вмешательства, был запатентован ещё 
в 2002 году, выяснили «Известия». Тех-
нология принадлежит Ральфу Барику 
из Университета Северной Каролины. 
С 2015 года он сотрудничает с другим 
ведущим экспертом по генетическому 
взаимодействию коронавирусов лету-
чих мышей и человека — Ши Чжэнли 
из Уханьского института вирусологии. 
Если применён метод Барика, узнать, что 
вирус доработан в лаборатории, невоз-
можно, говорят опрошенные «Известия-
ми» эксперты. Впрочем, существование 
такого метода не доказывает, что он был 
применён к коронавирусу, подчёркива-
ют учёные.

Научные статьи и патенты, появив-
шиеся до пандемии, подробно описыва-
ют возможности по направленной сбор-
ке вирусных геномов. Один из пионеров 
в этой области — Ральф Барик из Уни-
верситета Северной Каролины. Он ра-
ботал с коронавирусами всю жизнь, 
а в 2015 году написал совместную ста-
тью с китайским учёным Ши Чжэнли 
из Уханьского института вирусологии. 
Работа посвящена увеличению пато-
генности коронавирусов.

Барику принадлежит несколько па-
тентов. В 2002 году была принята его 
заявка на изобретение под названием 
«Способы получения рекомбинантного 
коронавируса» (№ 7279327). В нём опи-
сан способ направленной доработки 
вирусов семейств Coronaviridae (коро-
навирусы) и Arteriviridae.

«В настоящее время предпочти-
тельны коронавирусы», — написано 
в патенте.

Там сказано, что «хотя настоящее 
изобретение описано в первую очередь 
в отношении вируса трансмиссивного 
гастроэнтерита свиней (вызывается ко-
ронавирусом. — «Известия»), изобрете-
ние может быть реализовано с любыми 
коронавирусами, такими как респира-
торный коронавирус человека, респи-
раторный коронавирус свиней, коро-
навирус собак, кишечный коронавирус 
кошек, вирус инфекционного перито-
нита кошек, кроличий коронавирус, ви-
рус гепатита мышей».

Также в патенте отмечено, что метод 
позволяет перенацелить коронавирус 
на любые виды млекопитающих. Кро-
ме того, «вставка может быть произве-
дена из любой ДНК и РНК, в частности 
из источника, не являющегося корона-
вирусом». Это чрезвычайно расширяет 
возможности тех, кто вносит направ-
ленные изменения в геном.

— Вирусы — это те организмы, кото-
рые самостоятельно приспособились 
доставлять информацию в наши клет-
ки. С этой точки зрения они очень ин-
тересны учёным, — объяснил руководи-
тель лаборатории геномной инженерии 

МФТИ Павел Волчков. — Вирусы чело-
века представляют огромный интерес 
с этой точки зрения. Американцы и ки-
тайцы начиная с 2002 года, когда стар-
товал первый SARS-CoV, стали особен-
но вкладываться в эти исследования. 
Параллельно они начали развивать ин-
струменты обратной генетики. С помо-
щью этих инструментов можно, следуя 
инструкции в виде четырёхбуквенного 
генетического кода, полностью синте-
зировать геном вируса.

Павел Волчков подчеркнул: речь 
не о придумывании полностью нового 
вируса, а о его сборке «по инструкции».

— Если учёные имеют возможность 
собрать вирус методами обратной ге-
нетики, то они могут и вставить туда 
любые замены, — объяснил эксперт. — 
И сейчас эти модификации можно сде-
лать абсолютно «бесшовными».

В 2006 году Ральф Барик зарегистри-
ровал патент под называнием «Компо-
зиции коронавирусов с рекомбинаци-
онно-устойчивым геномом» (№ 7618802).

— Данный патент (как и предыдущий 
№ 7279327) описывает на примере коро-
навирусов, в том числе SARS-CoV, как 
можно создать разные синтетические 
жизнеспособные или частично актив-
ные варианты вируса для исследова-
тельских целей, — объяснил профессор 
кафедры геномики и биоинформатики 
СФУ, профессор Гёттингенского уни-
верситета Константин Крутовский. — 
Они могут быть как идентичными ис-
ходным вирусам, так и такими, которые 
не встречаются в природе. Однако они 
способны инфицировать культуры кле-
ток человека и лабораторных животных.

Благодаря открытиям Ральфа Ба-
рика сборку геномов можно произво-
дить без каких-либо признаков чело-
веческой работы. Учёный назвал это 
методом «не вижу меня» (no-see-ums 
method) и утверждал, что он имеет «ши-
рокое и в значительной степени недо-
оценённое применение в молекуляр-
ной биологии». Свой метод Ральф Барик 
назвал в честь невидимых кусающих 
насекомых, которых можно встретить 
на пляжах Северной Каролины. В на-
роде они называются no-see-ums («не-
видимки») и входят в группу кровосо-
сущих мелких насекомых под общим 
названием «гнус».

В 2015 году Ральф Барик начал со-
трудничать с выдающимся знатоком 
коронавирусов Ши Чжэнли из Ухань-
ского института вирусологии.

По сведениям журнала Intelligencer, 
в 2015-м лаборатория Ральфа Барика по-
лучила $8,3 млн от Национального ин-
ститута здоровья, в 2016-м — $10,5 млн.

Наличие методов «бесшовного» 
внедрения вставок в геномы коро-
навирусов, а также их целенаправ-
ленной сборки ещё не означает, что 
SARS-CoV-2 имеет лабораторное про-
исхождение.

Наиболее подозрительной учё-
ные считают фуриновую вставку в ге-
номе коронавируса, которая состоит 
из 12 нуклеотидов. Специалисты схо-
дятся во мнении, что эта вставка не мог-
ла появиться внутри генома SARS-
CoV-2 ни путём дупликации, ни путём 
рекомбинации с геномами того же ви-
руса. Там совсем другой нуклеотидный 
состав.

«Известия» обратились за поясне-
ниями к вирусологу, ведущему науч-
ному сотруднику Национального цент-
ра биотехнологической информации 
Национальной медицинской библиоте-
ки, филиала Национальных институтов 
здравоохранения США, признанному 
эксперту в эволюционной и вычисли-
тельной биологии Евгению Кунину. Не-
сколько месяцев назад учёный взялся 
за изучение «подозрительной» встав-
ки в геноме коронавируса и вопросом 
о её происхождении.

— Нет, мы не узнали, откуда кон-
кретно происходит фуриновая встав-
ка, и вряд ли когда узнаем, — сказал 
Евгений Кунин. — Это всё же очень ко-
роткая нуклеотидная последователь-
ность, и если она изменилась после 
приобретения вирусом, то дело без-
надёжное. Однако мы достигли из-
вестного прогресса в выяснении про-
исхождения других вставок в геноме 
SARS-CoV-2. Они возникают не так 
уж редко в результате ошибок вирус-
ной РНК-полимеразы. Ничего таин-
ственного, конечно, в этом нет.

Происхождение вставки рассле-
довал и российский биоинформатик 
Александр Панчин. По его словам, по-
явление фуриновых сайтов проис-
ходило независимо шесть раз у бе-
та-коронавирусов. Учёный сослался 
на исследование, опубликованное 
в Stem Cell Research.

— Шесть раз минимум — только по из-
вестным бета-коронавирусам, — отме-
тил Александр Панчин. — Поэтому если 
на основе такой вставки выводить ис-
кусственность SARS-CoV-2, то в искус-
ственности придётся обвинить целую 
кучу вирусов, некоторые из них суще-
ствуют давно и людей не заражают.

Биоинформатик согласен, что «напе-
чатать» можно любой вирусный геном.

— Но из того, что что-то теорети-
чески можно создать в лаборатории, 
не вытекает, что это было там созда-
но, — подчеркнул Александр Панчин. 

В отношении лабораторного проис-
хождения нового коронавируса таких 
доказательств пока нет.

Если учёные имеют 
возможность собрать 
вирус методами об-
ратной генетики, то 
они могут и вставить 
туда любые замены 
«бесшовно» 

Исполнят на ГИС
Платформа экомониторинга может обойтись бюджету 
в 3 млрд рублей
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Формула цвета
В Курчатовском Доме учёных открылась выставка шестидесятников

Денис Гриценко 

В Доме учёных НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» открылась выставка картин 

из собрания Владимиро-Суздальского 
музея-заповедника. До 14 июня здесь 
можно увидеть работы знаменитых вла-
димирских художников, признанных од-
ними из самых ярких представителей 
изобразительного искусства поколе-
ния шестидесятников. Во времена отте-
пели Курчатовский клуб открыл их миру. 
Сегодня полотна признанных живопис-
цев вновь вернулись на площадку, ко-
торая когда-то дала им путёвку в жизнь.

�� ЛИРИКИ И ХИМИК

16 апреля в Доме учёных имени акаде-
мика А.П. Александрова НИЦ «Курча-
товский институт» состоялось торже-
ственное открытие выставки «Таблица 
и палитра. Художественные образы хи-
мических элементов», на которой пред-
ставлены картины знаменитых авторов 
Владимирской живописной школы. 
В залах легендарного Дома учёных 
можно увидеть работы Валерия Коку-
рина, Кима Бритова, Владимира Юки-
на и других художников из собрания 
Владимиро-Суздальского музея-запо-
ведника. Вернисаж организован в рам-

ках проходящего в России Года науки 
и технологий.

— Мы шаг за шагом восстанавливаем 
традиции, которые были созданы отца-
ми-основателями в Курчатовском ин-
ституте и в его Доме культуры, кото-
рый сегодня известен как Дом учёных 
имени академика Александрова, — ска-
зал на церемонии открытия президент 
НИЦ «Курчатовский институт» Миха-
ил Ковальчук. — Мне особенно прият-

но, что музей Владимиро-Суздальско-
го заповедника проявил инициативу, 
собрав эту выставку. Сегодня это зна-
ковое событие для Года науки и техно-
логий.

В открытии экспозиции приняла уча-
стие заместитель министра культуры 
России Алла Манилова, которая содей-
ствовала её организации.

— Художники Владимирской школы 
сегодня вернулись в дом, где начинали 

свой путь, уже в роли классиков, — ска-
зала Алла Манилова. — Хочу отметить: 
всё, что делает Курчатовский институт 
совместно с нашими культурными ор-
ганизациями, абсолютно эксклюзивно. 
Уникальная синергия науки, культуры 
и искусства сегодня кристаллизовалась 
в этот поразительный опыт.

В просторных залах легендарного 
Дома учёных разместили 26 полотен. 
При входе на экспозицию посетителям 
сразу бросаются в глаза невероятные 
сочетания ярких красок. Оригинальные 
цветовые решения — визитная карточ-
ка Владимирской пейзажной школы, из-
вестной во всём мире.

— Идея выставки родилась в 2019 году, 
когда весь мир праздновал 150-летие от-
крытия периодической системы Дми-
трия Ивановича Менделеева. Мы хоте-
ли сделать не просто художественную 
выставку, а показать роль науки в живо-
писи, — рассказала «Известиям» дирек-
тор Дома учёных имени Александрова 
Ирина Федосеева.

�� КРАСКИ ОТТЕПЕЛИ

Для выставки отобрали картины, кото-
рые дают наиболее яркое представле-
ние о творчестве художников Влади-
мирской школы, пояснила она.

В 1960-х, когда зарождалось новое 
художественное направление, Кур-
чатовский институт был центром 
не только научной, но и культурной 

жизни страны. Начиналась новая эпо-
ха, которую позже назовут оттепелью. 
В Курчатовском клубе (в 1960-е годы 
его называли ДК) можно было увидеть 
произведения, которые сильно отлича-
лись от общепринятого соцреализма. 
В их числе были и работы владимирцев. 
В 1968 году в этих стенах прошла их пер-
вая большая выставка, которая стала 
началом многолетней дружбы курча-
товских «физиков» с владимирскими 
«лириками».

— Возникшее в 1960-х годах явление 
оттепели рождалось здесь, в Доме учё-
ных. Это была самая популярная и по-
сещаемая площадка в Москве, — под-
черкнул Михаил Ковальчук. — Здесь 
начинали Ахмадулина, Рождествен-
ский, Вознесенский, Евтушенко и мас-
са других легендарных лириков того 
времени. Потом эстафету подхватил 
Политехнический музей, став ещё од-
ним знаковым местом Москвы. Мы наш-
ли общий язык с руководителем музея 
Владимиро-Суздальского заповедника 
и дальше будем вместе развивать про-
екты в сфере культуры.

Считается, что Владимирская жи-
вописная школа совершила световой 
прорыв в российском изобразительном 
искусстве XX века, пояснила «Извести-
ям» старший научный сотрудник Влади-
миро-Суздальского музея-заповедни-
ка Надежда Севастьянова. Художники 
этой школы пользовались яркими, эмо-
циональными, чистыми цветами.

— Авторы писали родные просторы — 
город Владимир и окрестности, малень-
кие провинциальные города, — расска-
зала Надежда Севастьянова.

По её словам, после выставки 1968 го-
да Владимирская школа стала активно 
развиваться и превратилась в яркое яв-
ление искусства. У неё даже появились 
подражатели.

�� СВЕТ И ЦВЕТ

Искусствовед, научный сотрудник биб-
лиотеки Тургенева Олег Грознов об-
ратил внимание, что, с одной сторо-
ны, Владимирская живописная школа 
развивает местные традиции. В фоку-
се внимания художников родная земля: 
улицы, деревни, церкви, избы, деревья. 
С другой — на полотнах владимирских 
художников можно наблюдать развитие 
традиций мировой живописи: от экс-
прессионистов (Кандинский до аб-
страктного периода) и примитивистов 
до отечественных мастеров рубежа сто-
летий — Левитана и Кустодиева.

Среди зрителей в зале Дома учёных 
был и экс-министр атомной энергети-
ки России Евгений Адамов, который на-
чал работать в Курчатовском институте 
в 1962 году и был посетителем тех пер-
вых выставок владимирцев в пору от-
тепели.

— Сегодня мы оживили для себя дух 
тех лет, — сказал «Известиям» извест-
ный учёный.

«У Гагарина были Лондон, 
Циолковский и Экзюпери»
Писатель Ив Готье — о культурном фундаменте первого космонавта,  
русскости французов и изобретательности Высоцкого

Юрий Коваленко

Во Франции готовится четвёртое изда-
ние книги «Гагарин, или Русская меч-

та о космосе». Автор — писатель Ив Готье. 
В преддверии её выхода он на русском 
языке рассказал «Известиям» об интел-
лектуальном формировании первого 
космонавта, союзе русско-французско-
го искусства, песне Высоцкого «Где мои 
семнадцать лет?» и питерском зодчем 
Огюсте Монферране.

Редкая книга выдерживает во Франции 
столько изданий, как ваш «Гагарин». Ка-
ким он предстаёт на ваших страницах? 
Чем привлекает его личность?

Я в своё время взялся за книгу о Га-
гарине, потому что не было о нём до-
стоверных биографических источни-
ков на французском. По этой же причине 
моя книга оказалась не бестселлером, 
но лонгселлером — то есть она долго жи-
вёт. Гагарину повезло — он был первым 
в космосе. В ответственный момент этот 
паренёк не только выдюжил, но и по-
том по всем своим качествам оказал-
ся на уровне возложенной на него мис-
сии. Весёлый и мудрый, знающий жизнь. 
«Сын» Королёва и «внук» Циолковского. 
Простой, но не простак. Книгочей, кста-
ти. И очень, очень человечный. В итоге 
повезло не столько ему, сколько нам, что 
полетел именно Гагарин — есть кем вос-
хищаться. Знал, на что идёт, и не дрог-
нул. Чтобы в этом убедиться, достаточ-
но прочитать его письмо жене перед 
полётом. При этом он свой, такой же, 
как мы все. К тому же он олицетворе-
ние доб ра. Добрых героев не так много. 
Предмет русской гордости, который во-
плотил в жизнь вековую мечту.

Почему свои книги вы часто посвящаете 
героическим личностям России — Гагари-
ну, Высоцкому, путешественнику Глебу 
Травину, который проехал на велосипе-
де около 85 тыс. км?

Моей книге о нём уже 23 года, сей-
час готовится четвёртое издание. Она 
мне дорога. А вообще ваш вопрос застал 
меня врасплох. Мне в принципе ближе 
образ маленького человека, а написал 
я о таких вот гигантах. У этих троих есть 
общий знаменатель: их сформировали 
и жизнь, и книги. Травин часто гово-
рил, что три его любимых героя — Фа-
уст, Одиссей и Дон Кихот, потому что 
Фауст пленил его своей жаждой позна-
ния, Одиссей прекрасно выдерживал 
удары судьбы, а у Дон Кихота была воз-
вышенная идея бескорыстного служе-
ния красоте и справедливости. У Гага-
рина были Джек Лондон, Циолковский, 
Сент-Экзюпери. А Высоцкий — это Хло-
пуша и Гамлет в одном лице. Как таких 
героев не полюбить?!

Увлечение Россией началось у вас с пе-
сен Высоцкого, которые, кажется, изме-
нили вашу жизнь?

Да, хотя не хочется говорить так 
пафосно. Это было хорошее начало, 
и я его принял с благодарностью. Увле-
чение песнями в 17 лет — это нормаль-
но. «Где мои семнадцать лет?» Мне как 
раз столько и было, когда я впервые уви-
дел Высоцкого, исполняющего на сцене 

эту песню. Очень созвучно. Такие вещи 
не забываются.

Вы сравнивали Высоцкого с вулканом. 
Чтобы понять поэта, надо было спу-
ститься в кратер. Что вы там обнаружи-
ли? Наш главный бард не утратил сегод-
ня своего ореола?

Кратер бездонный до самых недр. 
В нём я обнаружил невероятную изо-
бретательность, неиссякаемую поэти-
ческую мощь, которую отмечал Иосиф 
Бродский. Увидел также «энциклопе-
дию русской жизни». Обнаружил и рус-
ского Франсуа Вийона (знаменитый 
поэт французского Средневековья. — 
«Известия»), только гуманнее. А Вийоны 
никогда не утрачивают своих ореолов.

В России вы прожили больше четвер-
ти века, посвятили ей 12 книг. Что было 
за эти годы для вас самым главным? 

Главное — люди. И проникновение 
в язык. Язык уникальный, пьянящий, 
красивый, такая скрипка Страдива-
риуса. Не говоря об открытости душ. 
В России души более открытые. Два 
рыбака у костра в России всегда от-
кровеннее, чем два рыбака во Франции. 
Люб лю и русские времена года, приро-
ду, осень, когда «в небе жгут корабли». 
Русские запахи. 

Одно время вы руководили волжскими 
круизами «Царский путь» для француз-
ских туристов, устраивали конференции, 

посвящённые истории и культуре Рос-
сии. Какие вопросы вам чаще всего за-
давали?

Как живут и на что живут? И регуляр-
ная проверка клише: могут ли русские 
сказать всё, что хотят, и что им за это бу-
дет? Ещё и обязательный вопрос: что 
они думают о нас? Именно думают, ведь 
французы — картезианцы. Русские же, 
как правило, спрашивают, любят ли 
их французы? Для русских симпатия 
и любовь важнее мнения как такового. 
Впрочем, в этом смысле я тоже за лю-
бовь.

Ваша последняя книга, изданная в Рос-
сии, — «Вспоминайте хоть изредка о ва-
шем Замерзающем». Это история напо-
леоновского офицера Николя Савена, 
который попал в плен, остался в нашей 
стране, в Саратове. «Он и есть истинное 
лицо 1812 года, — заметил один рецен-
зент, — неутомимый шаромыжник в рус-
ских снегах». Рецензент прав?

Да, прав. Рецензенты вообще бла-
госклонно отнеслись к этой истории. 
Книга была сначала написана на фран-
цузском и издана во Франции, потом пе-
реведена на русский язык Еленой Клоко-
вой и выпущена в Москве. Савен пошёл 
в Россию солдатом и волей-неволей 
остался в ней. Ему пришлось в Россию 
врастать. А прожил он 102 года — конеч-
но же, счастливо, ведь несчастные люди 
столько не живут. Несчастье всегда то-
ропится спихнуть своих жертв в могилу.

Кого из известных французов, служив-
ших России, вы особо выделили бы?

Я бы назвал кого-нибудь из вели-
ких архитекторов. Например, Огюста 
Монферрана, создателя Исаакиевско-
го собора. Сорок лет на службе Рос-
сии! Александр Дюма-отец говорил, 
что Монферран склонился над собо-
ром в 20-летнем возрасте молодым че-
ловеком, а разогнулся 60-летним стари-
ком. И Дюма же писал: «Пока две нации 
воевали, союз искусства устоял». Вду-
майтесь в слова: союз искусства устоял! 
Говорят, Монферран хотел быть похоро-
ненным в соборе, но Александр II не раз-
решил: католику не положено. Жаль.

Все заметные французские новинки 
появляются в России — Мишель Уэль-
бек, Фредерик Бегбедер, Эрик-Эмма-
нюэль Шмитт, Сильвен Тессон и другие. 
Но их романы не становятся событиями, 
тогда как во Франции у того же Уэльбе-
ка огромная популярность и репутация 
чуть ли не провидца.

В России слишком часто перево-
дят французов по критерию шумно-
го успеха. По случаю недавно прошед-
шего в Москве книжного салона Non/
fiction я с болью в душе заметил, что 
не переведена ни одна книга извест-
нейшей, но не «шумной» писательни-
цы-журналистки Флоренс Обена. Её ре-
портёрская проза как минимум уровня 
нобелевского лауреата Светланы Алек-
сиевич. Вот уж кто во Франции пишет 
книги, которые всегда становятся собы-
тиями. Как раз читаю сейчас её послед-
нюю работу — «Неизвестное лицо на по-
чте» («L’Inconnu de la poste»). Глубокая, 
правдивая, острая, трагичная, очень че-
ловечная картина сегодняшней Фран-
ции. И что же? На русский не переводи-
ли и не переводят.

Вроде бы и современные русские авторы 
часто издаются во Франции, но их книг 
не бывает ни в списках бестселлеров, 
ни даже на витринах книжных магазинов. 
Французов они не очень интересуют?

Мне кажется, что рождение любой 
книги, как и человека, само по себе 
пусть небольшое, но событие. Скром-
ные продажи — норма в нашей жизни. 
Как там у Бёрнса в переводе Маршака? 
«Доволен я малым, а большему рад...» Не-
удобно тут прибегать к избитой метафо-
ре о маленьких ручейках, сливающих-
ся в большую реку. 

Несомненным успехом пользуется 
в своей нише литература по интере-
сам. Например, люблю переводить кни-
ги о природе, в частности удивитель-
ные заметки биолога-медвежатника 
Валентина Пажетнова, готовлю боль-
шую работу и по Михаилу Пришвину. 
Когда потом читаешь отзывы читателей, 
запрещаешь себе думать, что «францу-
зам неинтересно».

Культура
МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

СИНГЛ НЕДЕЛИ АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

КЛИП НЕДЕЛИ ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

Mick Jagger & Dave Grohl «Eazy Sleazy»
Европа снова закрывается на каран-
тин, но среди рок-звёзд уже нет того 
единства, что год назад. Тогда счита-
лось хорошим тоном призывать всех 
остаться дома и подавать пример со-
циальной ответственности. Теперь 
же Мик Джаггер (The Rolling Stones) 
и Дэйв Грол (Foo Fighters, Nirvana) 
во всеуслышание заявили о проте-
сте против нового локдауна. В язви-
тельном тексте их дуэта «Eazy Sleazy» 
упоминаются Zoom и «вакцина Бил-
ла Гейтса», TikTok и виртуальные пре-
мьеры, а ещё маски, отменённые га-
строли, фальшивые аплодисменты 
в трансляциях футбольных матчей 
без зрителей... В общем, как гово-
рится, накипело. Зато и музыка по-
лучилась драйвовой и агрессивной, 
будто авторам её в сумме не 129 лет, 
а не больше 50.

А теперь самое забавное: протест 
протестом, но о деньгах никто не за-
бывает. NFT-токен фрагмента трека 
с наложенным видеорядом авторства 
3D-художника Extraweg был продан 
за $50 тыс. Кажется, в условиях пан-
демии рок-ветераны учатся зараба-
тывать по-новому. И пусть прошедший 
аукцион позиционируется как благо-
творительный, нет сомнений, что удач-
ный опыт будет использован и для ме-
нее альтруистических целей.

Norah Jones «‘Til We Meet Again»
Неоднократная обладательница 
Grammy Нора Джонс выпустила пер-
вый концертный альбом. Именно та-
кой фразой рекламируется новый 
релиз певицы и композитора, объ-
единивший различные живые запи-
си 2017–2019 годов. Впрочем, в этом 
позиционировании лукавство. Как 
минимум две впечатляющие live-
подборки поклонники Норы могли 
получить в составе Deluxe-версий 
альбомов «Day Breaks» и «Pick Me Up 
Off the Floor», причём последняя це-
ликом была сформирована из домаш-
них исполнений, осуществлённых 
на самоизоляции. Однако тем-то и це-
нен «‘Til We Meet Again», что это иде-
альный документ допандемийной 
эпохи, сохранивший энергетику и ви-
тальность настоящего джазового шоу.

И пусть в реальности такого кон-
церта не было — трек-лист, построен-
ный из шести альбомов, представля-
ет компиляцию из ряда выступлений. 
Но, когда слушаешь диск, появляется 
иллюзия, что всё это было спето и сы-
грано на одном дыхании. Причём ярче 
и харизматичнее, чем в студийных 
версиях. Взять хотя бы «After the Fall» 
с развёрнутым фортепианным всту-
плением или «I’ve Got To See You Again», 
расширенную до семи минут за счёт 
роскошных инструментальных соло.

Дельфин «Ладони»
Музыкальными проектами в честь 
врачей, сражающихся с пандемией, 
сегодня никого не удивишь, но это тот 
случай, когда любое напоминание 
об их самоотверженности (а талант-
ливое тем более) не будет лишним или 
неактуальным. Вот и Дельфин присо-
единил свой голос к воспевшим труд 
медиков, выпустив не просто песню, 
но и роскошный кинематографиче-
ский клип на неё — «Ладони».

Мрачное электронное звучание 
со скребущими душу гитарами вы-
зывает в памяти творчество Depeche 
Mode 1990-х, но только вместо вокала 
Дэйва Гаана мы слышим читку Дель-
фина. Пропевается лишь припев. 
Впрочем, даже если вы не любите рэп, 
композиция всё равно цепляет. Но ещё 
более сильное впечатление произво-
дит видеоряд. Дельфин в нём диспет-
чер космического корабля, на котором 
девушка-космонавт летит к загадоч-
ной полыхающей планете. Метафора 
понятна: врачи — те же космонавты, 
рискующие своими жизнями и ли-
цом к лицу встречающие смертельную 
опасность. За картинку отвечал опе-
ратор Фёдор Лясс («Белый снег», «Тре-
нер», «На районе»), и у него получил-
ся мини-блокбастер, напоминающий 
о фильмах Стэнли Кубрика, Кристофе-
ра Нолана и других мэтров жанра sci-fi. 

BTS «Bang Bang Con 21»
Впечатляющую по щедрости акцию 
предпринял на днях один из самых по-
пулярных в мире бойз-бэндов — BTS. 
В течение нескольких часов в суббо-
ту бесплатно транслировались че-
рез YouTube три концерта корейско-
го коллектива: «BTS Begins: Memories 
of 2015», «Magic Shop» и «Speak Yourself 
San Paulo». Все они хорошо известны 
фанатам, и при желании записи и так 
можно найти в интернете. Но, кажется, 
всё, к чему прикасаются семь маль-
чиков из Сеула, становится золотым: 
трансляция поставила мировой ре-
корд по количеству одновременных 
просмотров — более 2,7 млн чело-
век прильнули к экранам компью-
теров и смартфонов, чтобы увидеть 
выступление своих кумиров. А в твит-
тере мероприятие упомянули свыше 
3 млн раз, сделав его трендом номер 
один в соцсети.

Правда, можно посетовать, что ар-
тисты не стали делать новое шоу, а по-
тому их главный на данный момент 
хит «Dynamite», преодолевший отмет-
ку в 1 млрд просмотров на YouTube, 
в трансляции не фигурировал, равно 
как и материал последнего альбома. 
Но ретроспективы иногда тоже полез-
ны. Тем более в такие времена.
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Писатель-русист и переводчик Ив Готье родился в Пуатье в 1960 году. Занял-
ся переводами в 20-летнем возрасте. В разные годы жил и работал в России. 
В течение 15 лет был директором круиза по речному маршруту Москва — Пе-
тербург. Автор книг «Гагарин, или Русская мечта о космосе», «Освоение Си-
бири», «Арктический кентавр», «Москва, спасённая из вод», «Владимир Вы-
соцкий, крик в русском небе» и других. Живёт рядом с городом Блуа на Луаре.
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Спорт

Ускорение «Локомотива»
«Железнодорожники» продолжили победную серию

Алексей Фомин 

З а четыре тура до финиша чемпионата 
России по футболу борьба за меда-

ли продолжает оставаться очень напря-
жённой. В субботу «Локомотив» победил 
дома «Ростов» 4:1 и поднялся на второе 
место, обойдя «Спартак», в воскресенье 
разгромленный дома «Уфой» (0:3). Сни-
зил свои шансы на медали ЦСКА, прои-
гравший в гостях «Сочи» (1:2). Армейцы 
и вовсе рискуют утратить место в пер-
вой пятёрке, поскольку по очкам с ними 
сравнялись казанский «Рубин» и столич-
ное «Динамо». Лидер чемпионата, пе-
тербургский «Зенит», допустил осечку 
в выездном матче с «Краснодаром» (2:2), 
но отрыв в шесть очков от второй строч-
ки оставляет ему комфортное преиму-
щество в борьбе за третье подряд золо-
то национального первенства.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «РОСТОВ»

После победы в дерби (2:0) над сво-
им конкурентом в борьбе за серебро 
и место в квалификации Лиги чемпио-
нов — «Спартаком» — «Локо» максималь-
но приблизился к красно-белым, отста-
вая от них на одно очко. Весенний спурт 
в виде длинной победной серии позво-
лил «железнодорожникам» довольно 
быстро подняться из середины таблицы. 
Но спартаковцы нанесли ответный удар: 
один из их сотрудников снял на мобиль-
ный телефон, как начальник команды 
«Локомотив» Станислав Сухина перед 
игрой выходил из судейской.

Позднее было доказано отсутствие 
контакта с арбитрами, но сам факт визи-
та постороннего лица карался дисква-
лификацией стадиона на один матч. Что 
КДК РФС и сделал. Правда, «Локо» по-
дал апелляцию, которая ещё не рассмо-
трена, поэтому с «Ростовом» команда 
играла на своей арене. Но без основного 
вратаря Маринато Гильерме, дисквали-
фицированного на две игры по обвине-
нию в провокационных жестах в адрес 
фанатов «Спартака».

Но сменивший его Антон Коченков 
без особых проблем отыграл суббот-
нюю встречу. Во многом его команде 
помог соперник. Уже на второй минуте 
чудовищная ошибка вратаря «Ростова» 
Сергея Песьякова привела к голу Фран-
суа Камано в пустые ворота. А ещё через 
четыре минуты преимущество удвоил 
Рифат Жемалетдинов. Это изначально 
поставило гостей в тяжёлое положение, 
но в середине первого тайма Деннис 
Хаджикадунич сократил разрыв в счёте. 
Казалось, интрига возродится, но в на-
чале второго тайма её убило сначала 
удаление Армена Гиговича, а потом пе-
нальти, на 65-й минуте реализованный 
Гжегожем Крыховяком. Окончательный 
счёт в концовке матча установил Эдер. 
«Локомотив» одержал седьмую победу 
подряд в чемпионате.

— Абсолютно убедительная победа 
«железнодорожников», особенно цен-
ная тем, что команду не смутили даже 
кабинетные игры, устроенные одним 
из конкурентов, — поделился мнением 
с «Известиями» бывший президент «Ло-
комотива» Николай Наумов. — Я вообще 
думаю, что «Спартаку» ещё аукнутся та-

кие акции, как жалобы в РФС. Футбол 
подобного не прощает, поэтому скло-
няюсь к тому, что в итоге «Локо» займёт 
второе место. Тем более что команда 
сейчас на ходу, показывает качествен-
ный футбол и готова довести это побед-
ное шествие до конца чемпионата.

�� «КРАСНОДАР» — «ЗЕНИТ»

Поражение «Спартака» от «Локо» почти 
сняло вопросы о будущем чемпионстве 
«Зенита». Из серьёзных соперников у по-
допечных Сергея Семака остались толь-
ко «Краснодар» и «Локо». Первый из них, 
несмотря на жесточайший кризис, дал 
лидеру бой в субботнем матче. Благода-
ря двум мячам Алексея Ионова команда 
Виктора Гончаренко повела в счёте 2:0. 
Но тренерский штаб гостей сделал удач-
ные замены в середине второго тайма, 
и в последние 15 минут игры голы Сер-
дара Азмуна и Андрея Мостового позво-
лили свести встречу к ничьей.

«Зенит» за четыре тура до фини-
ша имеет комфортное преимущество 
в шесть баллов. Помимо «Локо» ему 
осталось сыграть с клубами из низа 
таблицы — «Ротором», «Уфой» и «Там-
бовом». «Краснодар» опустился на 11-е 
место и почти лишился шансов на по-
падание в еврокубки.

— Питерский клуб уже мало что мо-
жет остановить на пути к чемпион-
ству, — отметил бывший полузащит-
ник «Краснодара» и «Зенита» Максим 
Деменко. — Возможно, команда Сергея 
Семака ещё потеряет очки, но не в та-
ком количестве, чтобы упустить первое 
место. Да и конкуренты вряд ли обой-
дутся без осечек. Тем не менее не будем 
пока раньше времени вручать «Зениту» 
золотые медали. Всему своё время. Го-
раздо сложнее ситуация у «Краснодара». 
В прошедшей игре мы впервые увиде-
ли, что хочет от команды Виктор Гонча-
ренко, проводивший во главе неё всего 
второй матч. Будем надеяться, что эту 
линию он продолжит и дальше, однако 
ясно, что впереди грядёт большая пе-
рестройка состава и нужно уже думать, 
каким будет клуб в следующем сезо-
не. Хотя и нынешний чемпионат надо 
достойно доиграть, несмотря на то что 
шансов попасть в еврокубки почти нет.

�� «СОЧИ» — ЦСКА

Сочинцы в этом сезоне отняли немало 
очков у топ-клубов и даже одно время 
боролись за медали. Но в последний ме-
сяц они проиграли три встречи коман-
дам из верхней части таблицы — «Локо-
мотиву» (1:3), «Рубину» (0:1) и «Зениту» 
(1:2). Из-за этого подопечные Владимира 
Федотова откатились на седьмое место. 
Чтобы продолжить бороться за место 
в первой пятёрке, им необходимо было 
побеждать ЦСКА.

Рустам Имамов

Н егласное проклятие командных 
чемпионатов мира пало — сборная 

России впервые в своей истории празд-
нует успех на этих соревнованиях. Тур-
нир, который официально называется 
World Team Trophy (в точном переводе 
«командный Кубок мира»), проводился 
до этого года шесть раз. Трижды наша 
сборная получала на нём призы, но вот 
поднять долгожданный кубок спортсме-
ны смогли только 17 апреля в японской 
Осаке. Победа сборной была красивой 
и уверенной. Но будет ли нашим спорт-
сменам так же просто через год на Олим-
пиаде в Пекине, разбирались «Известия».

�� БЕЗ ЕДИНОГО ПАДЕНИЯ

Российская команда изначально еха-
ла в Осаку фаворитом, так что нынеш-
ний успех — вполне ожидаемый. Сложно 
было представить сценарий, при кото-
ром команда с тремя действующими 
чемпионами мира уступит кому-то ку-
бок. Всего три недели назад практиче-
ски тем же составом россияне обыгра-
ли всех в Стокгольме.

Но гораздо больше впечатляют сами 
прокаты. Наши спортсмены не дали ни-
кому даже шанса подумать о гипотети-
ческих раскладах на победу. Невероят-
но, но за весь турнир не было ни одного 
падения фигуриста из сборной России.

— Мы весь этот сезон доказывали 
свой доминирующий статус в мире 
фигурного катания и здесь выиграли 
по всем фронтам, — сказала «Извести-
ям» заслуженный тренер РФ Инна Гон-
чаренко. — У нас даже мальчики в Осаке 
отличились. Очень здорово откатались, 
добавили всем болельщикам и специа-
листам хорошего настроения. Не надо 
забывать, что это предолимпийский се-
зон и такая уверенная победа будет хо-
рошей ступенью для всей команды к по-
беде на Олимпийских играх.

В Японии россияне обошли США 
на 15 баллов — это огромный отрыв, 
в который вполне впишутся даже ло-
кальные неудачи или громкий провал 
кого-то из одиночников. Но всё-таки 
серьёзные оценки перспективы коман-
ды за год до Игр в Пекине делать опасно.

— Такая яркая победа будет вселять 
и уверенность в наших спортсменов, 
и страх в их соперников, — заявила чем-
пионка России Катарина Гербольдт. — 
Но слова «фаворит» я стараюсь избегать. 
Практика показывает, что фавори-
ты обычно не выигрывают Олимпиа-
ду. Поэтому будем болеть и надеяться 
на успех. На сегодняшний день наши ре-
бята лучшие в мире.

�� ПРОБЛЕМЫ КОНКУРЕНТОВ

Совсем другая система подсчёта оч-
ков и формат олимпийских соревнова-
ний российской сборной даже в плюс — 
текущая система нивелирует наши 
козыри в парном катании и танцах. 
Главный вопрос — в готовности конку-
рентов, ведь сейчас большинство сбор-
ных не тренировалось в полноценном 
режиме из-за различных карантинных 
ограничений.

— Мы можем говорить о наших шан-
сах на победу в Пекине уже сейчас, — 
продолжила Инна Гончаренко. — Шансы 
очень высокие. Но расслабляться, ко-
нечно, не стоит. Соперник поднимет-

ся, будет сложнее. Праздник прошёл, 
надо работать дальше и смотреть впе-
рёд. Но если подводить итоги конкретно 
этого сезона, то они прекрасны.

Она напомнила: в этом году в сорев-
нованиях ряд лидеров у конкурентов 
не участвовал, что напрямую сказа-
лось на результатах. К примеру, в тан-
цах на льду ещё непонятно, кто будет 
при чистых прокатах выше — Виктория 
Синицина с Никитой Кацалаповым либо 
многократные чемпионы мира Габриэл-
ла Пападакис и Гийом Сизерон? Навер-
няка и китайцы Суй Вэньцзин и Хань Цун 
хотели бы отыграться у Анастасии Ми-
шиной и Александра Галлямова за пора-
жение в Стокгольме. Но до Японии они 
не доехали, в результате сборная Китая 
вообще снялась, и вместо них на команд-
ный ЧМ полетели французы.

Но Катарина Гербольдт уверена: 
успех России слишком очевиден, что-
бы искать какие-то прочие причины, 
кроме нашего победного выступления.

— Мы привезли по регламенту пер-
вые номера, а то, что у других команд 
не приехали лидеры, — это их пробле-
мы, — пояснила Катарина. — Нашей за-
дачей было хорошо исполнить свои про-
каты, и с этим российские фигуристы 
справились. Даже если бы все конкурен-

ты были в оптимальном составе, никто 
бы наших всё равно не обыграл, сегод-
ня мы намного сильнее всех. В этом году 
победа России была ожидаема и очевид-
на. По крайней мере я не сомневалась, 
что наша сборная победит. Ни у одной 
страны нет таких спортсменов, чтобы 
в каждом виде претендовать на меда-
ли высшей пробы.

�� СПОРНОЕ СУДЕЙСТВО

Отдельно эксперты отмечают успешное 
выступление мужчин. Именно мужское 
одиночное катание в прошлые годы тор-
мозило наши шансы на победу, а про па-
дения Михаила Коляды и вовсе постоян-
но ходили различные шутки. Но в этот 
раз обоих мужчин вёл опытный тренер 
Алексей Мишин, и он справился со сво-
ей задачей так же блестяще, как и его 
подопечные.

— Мишин умеет готовить спортсме-
нов, он настолько опытный специалист, 
что меня успехи его учеников уже дав-
но не удивляют, — отметила Катарина 
Гербольдт. — Особенно приятно за Ев-
гения Семененко, который неожиданно 
поехал сначала на ЧМ в Стокгольм и там 
не просто не затерялся среди лидеров 
мирового катания, а успешно высту-

пил и на командном турнире. По техни-
ке он теперь третий в мире после Юд-
зуру Ханю и Нэтана Чена, а ведь парню 
всего 17 лет.

Похвалила спортсмена из Санкт-
Петербурга и Инна Гончаренко.

— Женя — главное открытие этого 
года, — добавила эксперт. — Он у нас но-
вичок, дебютант и дал всем нам надежду 
на возвращение лидирующих позиций 
в мужском одиночном катании.

Катарина Гербольдт отметила и де-
вушек. Анна Щербакова и Елизавета 
Туктамышева, по её словам, даже при-
бавили после чемпионата мира.

— Девчата выступали роскошно, — за-
явила Катарина. — Они понимали, что 
уже лучшие. И, в отличие от прокатов 
в Стокгольме, так сильно не волнова-
лись. Просто получали удовольствие 
от своей работы.

Правда, судейство немного подпор-
тило впечатление от выступлений по-
следнего дня. Туктамышева чисто от-
катала программу с двумя тройными 
акселями, но в личном зачёте уступила 
Каори Сакамото. Сакамото тоже за жгла 
зал, но всё-таки у неё в прокате были 
помарки и, главное, не было ультра-си. 
Но даже по технической оценке Каори 
оказалась выше Елизаветы.

— Командный чемпионат мира все 
рассматривают как праздник, желание 
судей поддержать японских зрителей 
ощущается, — пояснила Инна Гончарен-
ко. — Тем более это редкий сейчас меж-
дународный старт со зрителями, и эмо-
ции, конечно, были на стороне хозяев. 
Каори откатала программу чисто, очень 
ярко, и судьям хотелось максимально 
высоко её оценить и поддержать. Все по-
нимали, что на результат российской 
команды никакие расклады уже не по-
влияют, так почему бы не добавить ра-
дости местным зрителям. 

Отдал Циципас
Как турнир в Монако стал рекордным для Рублёва

Дмитрий Гарин 

Российский теннисист Андрей Рублёв 
не смог выиграть свой дебютный фи-

нал «Мастерса» в Монте-Карло. В двух 
сетах он уступил Стефаносу Циципасу 
(3:6, 3:6), который дошёл до финала, по-
тратив гораздо меньше сил. В первых 
четырёх матчах грек встретился все-
го с одним сеяным (Кристиан Гарин) 
и не проиграл ни одного сета. Рублёв же 
обыграл третью ракетку мира — вели-
кого Рафаэля Надаля — и мощного ис-
панца Роберто Баутисту Агута в изнури-
тельных поединках. Благодаря выходу 
в финал Андрей обновит свой рейтин-
говый рекорд, поднявшись на седьмое 
место в рейтинге ATP.

�� ПОБЕДА НАД КОРОЛЁМ

— Андрей просто не успел восстано-
виться к финалу, — заявил «Известиям» 
президент Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев. — Его календарь 
к финальной части был гораздо слож-
нее, и объём нагрузки был совершен-
но другой. Циципас выглядел сегодня 
свежее и лучше подавал. Практически 
всегда первым мячом. Эти два фактора 
сказались на результате матча. Впро-
чем, в любом случае наш теннисист мо-
жет занести этот «Мастерс» себе в ак-
тив. Он классно сыграл на грунте.

Лидеры российского тенниса Дани-
ил Медведев и Андрей Рублёв начали 
«Мастерс» в Монте-Карло со второго 
круга. Однако Медведев сдал положи-
тельный тест на коронавирус и был вы-
нужден сняться с турнира (его заме-
нил лаки-лузер Хуан Игнасио Лондеро 
из Аргентины). Рублёва, опасавшего-
ся за своё здоровье (он контактиро-
вал с Медведевым в апреле), инфек-
ция миновала. Поэтому Андрей вышел 
на матч с Сальваторе Карузо и без тру-
да обыграл опытного итальянца.

В 1/8 финала россиянин столкнул-
ся с серьёзными проблемами. Ему 
противостоял мощный испанец Ро-
берто Баутиста Агут, уже обыгрывав-
ший Рублёва в этом сезоне на турнире 
в Катаре. Тогда Баутиста уверенно вы-
играл матч в двух сетах (6:3, 6:3), а в этот 
раз завязалась настоящая борьба. По-
единок продолжался 2 часа 45 минут. 
В первом сете всё решилось на тай-
брейке в пользу испанца. Вторую пар-
тию в упорной борьбе выиграл Рублёв 
(7:5), да и в третьей он оказался свежее 
оппонента (6:3), сравняв счёт в личных 
встречах (3:3). Львиная доля очков 
в этом матче разыгрывалась на длин-
ных розыгрышах, поэтому успех Руб-
лёва в борьбе с гением тактической 
борьбы вызывал исключительно по-
ложительные эмоции у фанатов. Бла-
годаря этому вторая ракетка России 

впервые вышел в четвертьфинал грун-
тового «Мастерса».

Перед следующей игрой с Рафаэ-
лем Надалем Рублёв говорил, что уже 
выполнил задачу-минимум, поэтому 
играть против «короля грунта» будет 
без давления. Всё-таки Надаль выиг-
рывал турнир в Монте-Карло 11 раз, 
а уступал здесь всего четырём игро-
кам. Рублёв стал пятым теннисистом, 
обыгравшим Рафу в княжестве. Прав-
да, это удалось сделать при довольно 
посредственной игре знаменитого ис-
панца. Надаль допустил 36 невынуж-
денных ошибок. Но этого бы не про-
изошло, если бы не сверхдисциплина 
Андрея, который терпеливо ждал шан-
са в длинных розыгрышах и свёл ко-
личество ошибок до минимума. Плюс 
россиянин показал и великолепный 
приём подачи соперника, а когда про-
играл второй сет (4:6), то не смутился, 
а продолжил гнуть свою линию в ре-
шающей партии (6:2).

За выход в финал Андрей сыграл 
с норвежцем Каспером Руудом, и эта 
встреча получилось непростой.

— Он начал с брейка, и я понял, что 
нужно повысить свой уровень, уско-
риться и бить сильнее. Иначе у меня бы 
не было шансов. Я так и сделал и тог-
да заиграл лучше, а он начал больше 
ошибаться. Думаю, это стало ключе-
вым фактором, — пояснил журнали-
стам Рублёв.

Таким образом, уроженец Москвы 
вышел в крупнейший финал в карьере, 
где его ждал грек Стефанос Циципас. 

Шестая ракетка мира играючи прошёл 
всех своих оппонентов в Монте-Карло 
и имел гораздо больше сил, чем Рублёв.

�� ГРЕЧЕСКАЯ СВЕЖЕСТЬ

Действительно, по дороге в финал ни-
кто не смог создать никаких проблем 
Циципасу. Стефанос легко победил Ас-
лана Карацева, Кристиана Гарина, Але-
хандро Давидовича Фокину (испанец 
вообще снялся после первой партии) 
и Дэниела Эванса. Например, в полу-
финале грек проиграл всего три гейма 
британцу. Так что на решающий матч 
Циципас вышел не только уверенным 
в своих силах, но и отдохнувшим.

Рублёв же ожидаемо выглядел из-
мождённым. Россиянин проиграл пер-
вый же гейм на своей подаче, а через 
десять с небольшим минут после нача-
ла игры уже уступал со счётом 0:3. При-
чём в брейковом гейме Рублёв триж-
ды подряд проигрывал очки, не подав 
до этого первым мячом. Его привычная 
размашистая игра с мощными форхен-
дами появлялась лишь проблесками. 
В итоге он уступил по всем показате-
лям. Увы, но в начале второй партии со-
перник нашего теннисиста вновь сде-
лал брейк.

Рублёв имел шансы выровнять игру, 
но никак не мог ими воспользоваться. 
Например, в шестом гейме на подаче 

соперника при счёте 30:30 он дважды 
ошибся в не самых сложных ситуаци-
ях. В итоге Андрей за матч не смог зара-
ботать ни одного брейк-пойнта, не го-
воря уже о том, чтобы его реализовать. 
Закономерная победа Циципаса, кото-
рая позволила ему возглавить чемпи-
онскую гонку ATP.

— Рублёв отлично сыграл против 
Надаля в четвертьфинале, доказав, 
что он игрок экстра-класса, — отме-
тил в беседе с «Известиями» победи-
тель двух турниров серии «Мастерс» 
Андрей Чесноков. — Кто бы мог поду-
мать, что Андрей сможет обыграть 
Рафу на грунте? Это действительно су-
пердостижение. Проигрыш в финале 
не страшен. Циципас сейчас находит-
ся в хорошей форме, да и тактически 
он сегодня был на высоте. Во-первых, 
он очень умно играл на приёме, во-вто-
рых, намеренно делал длинные розыг-
рыши. Понимая, что у соперника го-
раздо меньше сил.

В будущем и Рублёв, и Циципас мо-
гут стать лидерами мирового тенниса, 
уверен собеседник «Известий».

— Циципас и Рублёв — невероятно 
стабильные игроки, очень физиче-
ски одарённые, которые постоянно 
прибавляют, — продолжил эксперт. — 
На мой взгляд, именно кто-то из них 
выиграет турнир «Большого шлема» 
из молодого поколения. Вполне воз-
можно, что уже в этом году.

По итогам турнира Андрей Рублёв 
поднялся на седьмое место в рейтин-
ге ATP, обновив свой рекорд.
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Наш конёк
Российские фигуристы 
выиграли командный  
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